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«Все незаконные сертификаты мы аннулируем»
Руководитель Росздравнадзора столичного региона Роман Курынин — о перспективах фигурантов  
ковидных мошенничеств

Юлия Игнатьева

В ближайшее время в суд поступит 47 
дел о продаже фальшивых серти-

фикатов о вакцинации в Москве и Мо-
сковской области. В списке фигурантов 
не менее 12 медицинских учреждений, 
поставивших на поток оказание этой 
незаконной услуги. Руководитель тер-
риториального органа Росздравнад-
зора по Москве и Московской области 
Роман Курынин рассказал «Извести-
ям», как его ведомство выявляет про-
давцов «ковидных сертификатов», что 
им грозит и какие проблемы возникнут 
у покупателей.

В начале месяца Росздравнадзор сооб-
щил о причастности одной из больниц 
Московской области к изготовлению 
поддельных сертификатов о вакцина-

ции от коронавируса. Расскажите под-
робнее об этой операции.

Мы используем крайне эффектив-
ный метод работы — контрольную 
закупку. В соответствии с действу-
ющим законодательством Росздрав-
надзор наделён такими полномочия-
ми. Все сотрудники территориального 
органа Росздравнадзора по Москве 
и Московской области осуществля-
ют контрольные закупки. Мы выявля-
ем в интернете сайты или публикации 
в соцсетях, где некие граждане пред-
лагают купить у них «ковидные сер-
тификаты». Ни нам, ни обычным поку-
пателям заранее неизвестно, будут ли 
данные такого сертификата внесены 
в базу вакцинированных, как обеща-
ют мошенники, или же торговцы про-
дают просто фальшивый 
документ. 
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Пограничное достояние
Конфискацию имущества включат в статьи УК о валютных операциях

Наталья Башлыкова

З аконопроект Минфина о примене-
нии конфискации имущества в ка-

честве наказания ещё по нескольким 
статьям Уголовного кодекса получил 
положительное заключение Минэ-
ка, выяснили «Известия». Документом 
предлагается распространить эту меру 
на ст. 193 и 193.1 УК — «Уклонение от ис-
полнения обязанностей по репатриа-
ции денежных средств в иностранной 
валюте или валюте РФ» и «Совершение 
валютных операций по переводу де-
нежных средств в иностранной валюте 
или валюте РФ на счета нерезидентов 
с использованием подложных доку-
ментов». В профильном комитете Гос-
думы и во фракциях заявили о готовно-
сти поддержать новые нормы, поскольку 
проблема незаконного вывода капита-
ла из страны стоит остро. Законопроект 
может коснуться как физических, так 
и юридических лиц, которые совершают 
валютные операции, отмечают эксперты.

Как выяснили «Известия», законо-
проект Минфина «О внесении изме-
нения в статью 104.1 УК РФ» прошёл 
процедуру согласования по оценке ре-
гулирующего воздействия и получил 
положительное заключение Минэко-
номразвития.

Новые нормы были предложены ещё 
в 2020 году. Однако тогда против доку-
мента выступили многие ведомства, 
включая Банк России. Законопроектом 
предлагается закрепить конфискацию 
в качестве наказания за перевод денег 
в иностранной валюте или валюте РФ 
на счета нерезидентов с использовани-
ем подложных документов и за укло-
нение от исполнения обязанностей 
по репатриации денежных 
средств.

На чистоту
В «грязных» городах планируют выдавать льготные 
кредиты бизнесу

Евгения Перцева

П редприятиям «грязных» городов 
планируют выдавать льготные 

кредиты на экомодернизацию, кото-
рая позволит им снизить выбросы в воз-
дух. Речь о бизнесе в Братске, Магни-
тогорске, Нижнем Тагиле, Норильске, 
Челябинске и других городах, которые 
входят в проект «Чистый воздух». Ви-
це-премьер Виктория Абрамченко по-
ручила Минпромторгу рассмотреть во-
прос о субсидировании банков, чтобы 
они могли выдавать предприятиям за-
ймы на переоборудование по льгот-
ным ставкам. «Известия» ознакомились 
с документом. Мера позволит снизить 
нагрузку на предприятия и поможет 
им подготовиться к углеродному регу-
лированию, отметили эксперты.

Для предприятий «грязных» горо-
дов в России могут появиться займы 
по льготным ставкам на экомодерни-
зацию, которая позволит им снизить 
выбросы в атмосферный воздух. Речь 
идёт о 12 населённых пунктах — Брат-
ске, Красноярске, Липецке, Магнито-
горске, Медногорске, Нижнем Тагиле, 
Новокузнецке, Норильске, Омске, Че-
лябинске, Череповце и Чите. Эти горо-
да входят в проект «Чистый воздух». 
Вице-премьер Виктория Абрамчен-
ко поручила Минпромторгу совмест-
но со Сбербанком и госкорпорацией 
«ВЭБ.РФ» проработать вопрос о суб-
сидировании российских банков, для 

того чтобы они могли выдавать креди-
ты по льготным ставкам участникам 
этого проекта. Об этом сказано в пору-
чении вице-премьера от 7 июля, с ко-
торым ознакомились «Известия». Срок 
исполнения — 28 июля. На кредитные 
средства компании смогут выполнять 

комплексные планы, которые уже раз-
работаны и приняты в регионе для 
борьбы с загрязнённой атмосферой, 
сказано в документе.

В нём также отмечено: для субси-
дирования банков могут быть исполь-
зованы бюджетные средства, которые 
уже выделили на реализацию проекта 
«Внедрение наилучших доступных тех-
нологий» и перераспределили на про-
грамму «Чистый воздух». При необхо-
димости ведомство может подготовить 
нужные поправки в дей-
ствующее регулирование.

IT в атаку
Спрос на страхование киберрисков резко вырос

Мария Колобова

С прос на киберстрахование резко под-
скочил в первом полугодии 2021-го 

по сравнению с аналогичным периодом 
2020-го, рассказали «Известиям» круп-
нейшие игроки рынка. Так, в «Альфа-
Страховании» количество таких догово-
ров увеличилось на 50–60%, а в «Сбербанк 
Страховании» только малый и микробиз-
нес нарастили покупки полисов в 3,5 раза. 
Повышенный спрос на страховки от ки-

беррисков наблюдается также со стороны 
кредитных организаций, поэтому сейчас 
ведётся разработка пакетного продукта 
для них. По мнению экспертов, в будущем 
популярность хеджирования рисков ха-
керских атак будет только расти.

О росте спроса на полисы от киберри-
сков «Известиям» рассказали в компани-
ях «Сбербанк Страхование», «АльфаСтра-
хование», «Ингосстрах» и ВСК. В первой 
резкое повышение интереса отметили 
со стороны предприятий малого и микро-

бизнеса: за январь–июнь 2021 года они за-
ключили 1,1 тыс. договоров, что в 3,5 раза 
больше, чем за аналогичный период 2020-
го и в два раза выше показателя по итогам 
всего прошлого года. Основная причина 
такого роста — тренд на цифровизацию 
на фоне пандемии коронавируса, когда 
организациям пришлось массово и опе-
ративно внедрять различные интернет-
сервисы, объяснил директор по рискам 
СК «Сбербанк Страхование» 
Владимир Новиков.
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«Оснований для того, чтобы Россия вернулась в ДОН, нет»
Глава делегации РФ на переговорах в Вене Константин Гаврилов — о сотрудничестве с Белоруссией 
и наблюдении через спутники

Екатерина Постникова

Москва не будет пересматривать ре-
шение о выходе из Договора по от-

крытому небу (ДОН). Об этом заявил 
глава делегации РФ на переговорах 
в Вене по вопросам военной безопасно-
сти и контроля над вооружениями Кон-
стантин Гаврилов. В письменном экс-
пресс-интервью, которое дипломат дал 
«Известиям», он также рассказал о том, 
будет ли РФ передавать Белоруссии 
свои наблюдательные самолёты и как 
в Москве относятся к разведке с помо-
щью спутников.

Какого числа Россия перестанет быть 
участницей ДОН?

Российская Федерация окончатель-
но выйдет из Договора по открытому 
небу 18 декабря 2021 года, то есть, со-
гласно статье XV договора, ровно через 
шесть месяцев после направления де-
позитариям (Венгрии и Канаде) и всем 
другим государствам-участникам 
официального уведомления о завер-
шении соответствующих внутриго-
сударственных процедур и принятом 
решении о выходе из ДОН.

Есть ли шанс, что Россия всё-таки оста-
нется в договоре? Что для этого необ-
ходимо?

На данный момент оснований для 
того, чтобы Россия вернулась в ДОН, нет.

Ранее мы выдвигали участникам 
ДОН условия, при которых можно было 
бы рассмотреть вариант продолжения 
членства в сообществе открытого неба. 
Среди них — предоставление гарантий 
того, что информация, полученная 
по итогам наблюдательных полётов 
над территорией Российской Федера-
ции, не будет передаваться третьим го-
сударствам, а также подтверждение 
гарантий беспрепятственного наблю-
дения за военными объектами США 
в Европе для российско-белорусских 
миссий. Союзники США проигнориро-

вали наши требования, полностью со-
ответствующие договору.

Кроме того, мы не исключали ва-
рианта возможного возвращения Со-
единённых Штатов Америки в ДОН. 
Для этого были определённые пред-
посылки: нынешний президент США 
Джо Байден в своих предвыборных 
речах критиковал решение Дональда 
Трампа и призывал остаться в догово-
ре. 19 мая госсекретарь США Энтони 
Блинкен дал понять, что окончатель-
ное решение Вашингтоном не принято, 
и 24 мая ему был передан развёрнутый 
документ с изложением российской 
точки зрения в отношении ситуации 

вокруг ДОН. Однако уже 27 мая Гос-
департамент уведомил нас, что их ре-
шение о выходе из договора является 
окончательным.

Очевидно, что в нынешней ситуа-
ции ни о каком пересмотре решения 
России о выходе из ДОН не может быть 
и речи.

Как Москва намерена сотрудничать 
с Минском после выхода из ДОН? Об-
суждается ли этот вопрос с белорус-
ской стороной? Будет ли Россия даль-
ше предоставлять республике свои 
самолёты?

Вместе с денонсацией ДОН Россия 
была вынуждена выйти из россий-
ско-белорусского межправитель-
ственного соглашения от 21 февраля 
1995 года о сотрудничестве в груп-
пе государств — участников Догово-
ра по открытому небу. О дальнейшем 
взаимодействии Москвы с Минском 
после выхода России из ДОН можно 
будет говорить только после приня-
тия белорусскими коллегами реше-
ния о продолжении их участия в ре-
жиме открытого неба.

Предварительные консультации, 
разумеется, имеют место. Вопрос 
о предоставлении российских само-
лётов наблюдения Белоруссии, опять 
же при условии, что она примет реше-
ние остаться государством — участни-
ком ДОН, будет, конечно, обсуждать-
ся, но это необязательное требование 
договора, так как большинство госу-
дарств-участников не имеет собствен-
ных платформ открытого неба.

Какие инструменты придут на смену 
ДОН? Спутники?

Наряду с Венским документом 
и другими инструментами поддержа-
ния военно-политической стабильно-
сти Договор по открытому небу был 
для нашей страны важным элемен-
том архитектуры безопасности в Ев-
ро-Атлантике. Пока повременю делать 

прогнозы относительно возможной 
замены ДОН, так как сложившая-
ся военно-политическая обстановка 
в Европе, связанная с наращиванием 
сил и средств НАТО, а также искус-
ственным созданием «очагов напря-
жённости» вблизи российской грани-
цы, не способствует конструктивной 
дискуссии по этой тематике. Очевидно, 
что безопасность Европы невозмож-
на без гарантий безопасности России 
и её союзников.

Что касается спутниковой группи-
ровки, то США, судя по всему, сдела-
ли ставку именно на неё, считая, что 
благодаря ей можно проводить раз-
ведку территории России. Тем самым 
Вашингтон фактически проигнориро-
вал интересы и озабоченности других 
государств — участников ДОН, в том 
числе собственных союзников. Ведь 
у европейцев, как мы понимаем, на-
циональные средства спутниковой 
разведки весьма и весьма ограничен-
ны. Если ранее в рамках договора ев-
ропейские страны могли самостоя-
тельно проводить наблюдательные 
полёты и делать соответствующие 
выводы, то в случае прекращения его 
существования всё замкнётся на том, 
что «Дядя Сэм» будет в односторон-
нем порядке решать, какую информа-
цию и в каком виде передавать своим 
«коллегам по цеху» или диктовать свою 
оценку ситуации, ссылаясь на спутни-
ковые разведданные, без предоставле-
ния их союзникам.

Надеемся, что рано или поздно 
здравый смысл возобладает и утра-
ченные элементы контроля над обыч-
ными вооружениями в Европе и меры 
доверия и безопасности будут восста-
новлены в том или ином виде, возмож-
но, в рамках новой договорённости. 
Со своей стороны намерены выстра-
ивать линию в строгом соответствии 
с интересами национальной безопас-
ности России и интересами наших со-
юзников.

Горный узел
Почему важно найти компромиссы в Закавказье

Дмитрий Лару, Эльнар Байназаров

У регулирование ситуации в зоне кара-
бахского конфликта остаётся одним 

из самых важных вопросов, при этом для 
нормализации обстановки необходимы 
компромиссы. Об этом президент РФ 
Владимир Путин заявил 20 июля во вре-
мя встречи с лидером Азербайджана 
Ильхамом Алиевым. По словам главы 
закавказской республики, Баку настро-
ен на то, чтобы постконфликтный пе-
риод протекал максимально безболез-
ненно. По мнению экспертов, ситуация 
на Южном Кавказе по-прежнему слож-
ная. Как сообщили в азербайджанском 
Агентстве по разминированию, с ноября 
2020 года мины стали причиной смерти 
25 человек. Тем не менее Ереван уже пе-
редал азербайджанской стороне мин-
ные карты трёх районов, перешедших 
под контроль Баку по итогам ноябрьско-
го соглашения.

Президент Азербайджана прибыл 
в Москву после недавнего визита в рос-
сийскую столицу и.о. премьера Арме-
нии Никола Пашиняна, который 7 июля 
обсудил с Владимиром Путиным вы-
полнение договорённостей по Нагор-
ному Карабаху. Проведение встреч 
в таком коротком промежутке с лиде-
рами двух закавказских стран, кото-
рые в прошлом году возобновили бое-
вые действия, вряд ли совпадение.

Именно Россия выступила в роли 
главного медиатора, который способ-
ствовал прекращению огня в зоне ка-
рабахского конфликта с 10 ноября. 
Окончание всех военных действий 
и развёртывание российского миро-
творческого контингента были закре-
плены в трёхстороннем заявлении ли-
деров Азербайджана, Армении и РФ. 
Тем не менее ситуация в регионе по-
прежнему остаётся непростой, что 
требует регулярной сверки часов рос-
сийского руководства как с армянской, 
так и с азербайджанской стороной.

— Одним из самых важных вопро-
сов остаётся вопрос урегулирования 
ситуации в регионе, — заявил Влади-
мир Путин. — Знаю, что вы уделяете, 
разумеется, очень большое внима-
ние, [придаёте] значение, и хочу вас по-
благодарить, что находятся и компро-
миссные решения. Они всегда самые 
сложные, но если мы хотим — а мы все 
хотим — урегулирования, то мы долж-
ны идти по этому пути.

Лидер Азербайджана, в свою оче-
редь, заверил президента РФ, что Баку 
заинтересован в поиске решения тер-
риториального конфликта с Ереваном.

— Мы настроены решительно на то, 
чтобы постконфликтный период про-
текал максимально безболезненно, и, 
думаю, общими усилиями нам это уда-
ётся, — подчеркнул Ильхам Алиев.

Впрочем, он приехал в Москву об-
суждать не только этот вопрос, но и раз-
витие двусторонних связей. По словам 
Владимира Путина, экономические 
отношения России и Азербайджа-
на активно восстанавливаются по-
сле кризиса, вызванного пандемией. 
В ближайшее время в Баку отправится 
представительная делегация для рас-
ширения связей. Это касается промыш-
ленности, транспорта, инфраструктуры 
и других вопросов, пояснил глава РФ.

Обе страны сотрудничают и в борь-
бе с коронавирусом. Азербайджан уже 
получил свыше 200 тыс. доз российской 
вакцины «Спутник V». При этом в Баку 
ожидают дальнейших поставок. Кро-
ме того, ведётся работа над тем, чтобы 
развернуть совместное производство 
препаратов на территории республи-
ки, сообщил Владимир Путин.

Обстановка на границе накалилась 
12 мая, когда азербайджанские воен-
ные начали процесс «уточнения гра-
ниц». Ильхам Алиев назвал действия 
армянской армии провокацией и под-
черкнул: Баку «продолжит закреплять-
ся на государственной границе». Паши-
нян ответил зеркальным обвинением 
и заявил, что азербайджанская сторо-
на не заинтересована завершить де-
маркацию госграницы. По его словам, 
«Азербайджан намерен развязать но-
вые военные столкновения».

В огневую фазу противостояние пе-
решло в середине июля и продолжает-
ся уже несколько дней — как минимум 
с 14 июля стороны сообщают об об-
стрелах своих позиций. При этом ис-
точник неспокойствия переместился 
из Карабаха и пограничного Сюника 
к западу — к границе Араратской облас-
ти Армении и Нахичеванской автоном-
ной республики Азербайджана (НАР).

По сообщению армянского минобо-
роны, в ночь на 20 июля со стороны НАР 
«вооружённые силы продолжали об-
стрел армянских позиций на участке 
Ерасх из стрелкового оружия, без ис-
пользования миномётов». Миноборо-
ны Азербайджана даёт противополож-
ное изложение событий, подчёркивая, 
что огонь вёлся в ответ «с целью по-
давления огневой ответственности». 
По сообщению ведомства, 19 июля 
в 20.50 (19.50 мск) позиции азербайд-
жанской армии в направлении Сада-
ракского района НАР вновь подвер-
глись обстрелу из оружия разного 
калибра с территории Армении.

Армянская сторона сообщила о ра-
нении старосты селения Ерасх, тушив-
шего пожары, которые вспыхнули после 
ударов. В Баку отчитались, что потерь 
среди личного состава нет. По мнению 
директора ереванского Института Кав-
каза Александра Искандаряна, пере-
стрелки на границах — это форма дав-
ления со стороны Баку на Ереван, чтобы 
добиться определённых уступок.

— Азербайджан торопит Армению, 
чтобы она поскорее определилась с ря-
дом вопросов. Это, например, касает-
ся формата коридора из Азербайджана 
в Турцию, на котором настаивает Баку, 
это и подписание мирного договора, 
и изменение позиции Армении по от-
ношению к Карабаху. Всё это делается 
не так напрямую, но в целом это формы 
давления, чтобы Ереван шёл на уступ-
ки, — считает политолог.

Но полномасштабного возобновле-
ния военных действий не будет, уверен 
эксперт. По его словам, и Баку, и Ере-
ван заинтересованы в трёхстороннем 
соглашении, потому стычки у границ 
не положат конец перемирию.

— К тому же у Еревана довольно мало 
ресурса для защиты после военного 
поражения прошлой осенью, — заклю-
чил Александр Искандарян.

Эксперт Валдайского клуба, поли-
толог Фархад Мамедов заявил «Извес-
тиям», что сейчас основная цель Баку — 
подписать большой мирный договор 
с Арменией, предусматривающий обо-
юдное признание территориальной 
целостности. Эксперт напомнил, что 
в 1990-х бывшие советские республи-
ки подписали Алма-Атинскую декла-
рацию о признании в качестве госу-
дарственных границ, установленных 
в советское время.

— Баку стремится поставить точку 
в территориальных претензиях. В то же 
время армянская сторона делает ак-
цент на частностях, замедляя ход пере-
говоров. В Азербайджане же сформи-
ровалась такая позиция: если Армения 
не откажется от территориальных при-
тязаний, то Баку ответит взаимностью 
и предъявит свои, — отметил эксперт.

Он пояснил, что МИД и минобороны 
Азербайджана, говоря о районах в Ка-
рабахе, уже начали использовать в офи-
циальных пресс-релизах азербайджан-
ские топонимы вместо армянских.

Несмотря на обострение пригранич-
ных конфликтов и в районе НАР, и в рай-
оне Сюника, Азербайджан и Армения 
ведут последовательный диалог по раз-
минированию. По трёхстороннему но-
ябрьскому соглашению, Баку вернул 
контроль над семью районами, принад-
лежавшими республике до 1992 года, 
и теперь требует от Еревана передать 
карты минных полей на этих террито-
риях, чтобы ускорить процесс размини-
рования и возвращения туда азербайд-
жанских беженцев. Ереван же требует 
от Баку вернуть военнопленных и дру-
гих удерживаемых лиц. Их точное чис-
ло не называет ни одна из сторон.

Ереван уже передал азербайджан-
ской стороне минные карты трёх рай-
онов — Агдамского, Зангиланского 
и Физулинского. В качестве ответно-
го шага Азербайджан передал Арме-
нии 30 граждан этой республики.

— Формуляры, переданные правитель-
ству Азербайджана, детально изучают-
ся, проводится полноценный анализ 
данных. Переданы лишь карты минных 
полей трёх районов, однако угрозу так-
же представляют неразорвавшиеся бое-
припасы, — заявил «Известиям» зампред 
азербайджанского Агентства по разми-
нированию Самир Поладов.
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ДАЕТ И УТРАЧЕННЫЕ ЭЛЕ-
МЕНТЫ КОНТРОЛЯ НАД 
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ВЕРИЯ И БЕЗОПАСНОСТИ 
БУДУТ ВОССТАНОВЛЕНЫ

Максим Талавринов, Дмитрий Лару, 
Антон Лавров, Алексей Рамм

В первый день с а лона М АКС-
2021 авиакомпании России зака-

зали 58 отечественных региональ-
ных самолётов Sukhoi Superjet 100. 
Такой объём контрактов стал од-
ним из крупнейших в истории фо-
рума. По словам экспертов, новые 
крупные заказы отечественной ави-
атехники напрямую связаны с мерами 
господдержки как по линии приоб-
ретения машин, так и в части субси-
дирования маршрутов, где они ле-
тают. В общей сложности в работе 
МАКС-2021 приняли участие свыше 
250 иностранных компаний более чем 
из 50 стран мира, что на 35% больше, 
чем в 2019 году. По словам президен-
та Владимира Путина, Россия наме-
рена наращивать взаимодействие 
со всеми участниками Евразийско-
го экономического союза в облас-
ти авиастроения. Глава государства 
подчеркнул, что отечественная авиа-
ция обладает большим потенциалом 
развития, и выразил уверенность, что 
её будущее связано с беспилотными 
летательными аппаратами и роботи-
зированными комплексами, а также 
с использованием искусственного ин-
теллекта.

�� НОВЫЕ КОНТРАКТЫ

20 июля в Жуковском открылся 15-й 
Международный авиационно-косми-
ческий салон — МАКС-2021. В первый 
день российские перевозчики зака-
зали 58 самолётов Sukhoi Superjet 100. 
Из них 15 машин — это твёрдый кон-
тракт с авиакомпанией «Россия» (ра-
нее был законтрактован лизинговой 
компанией), остальные 43 — меморан-
думы («мягкие» заказы) с авиакомпа-
ниями Red Wings (25 машин), «Азимут» 
(десять) и объединённой дальнево-
сточной авиакомпанией «Аврора» (во-
семь).

На прошлом авиасалоне были 
под п ис а н ы кон т ра кт ы тол ько 
на 15 Superjet. Из них десять купила 
«Якутия», два — «Азимут» и три — ка-
захстанская авиакомпания Bek Air.

В этом году на МАКС-2021 среди 
заказчиков SSJ 100 нет иностранных 
авиакомпаний. Глава Минпромторга 
Денис Мантуров сообщил журнали-
стам, что поставки за рубеж самолё-
тов МС-21 и SSJ 100 возможны толь-
ко после 2025 года. Министр пояснил: 
до этого времени в планах ориента-
ция производственных мощностей 
по этим самолётам на внутренний 
рынок.

Ис п о л н и т е л ь н ы й д и р е к т о р 
агентства «АвиаПорт» Олег Пан-
телеев связывает новые заказы 
на SSJ 100 со стороны российских пе-
ревозчиков с мерами господдержки 
этого самолёта как по линии приоб-
ретения машин, так и в части субси-
дирования маршрутов, где они исполь-
зуются. По его словам, эти меры стали 
чрезвычайно привлекательными и по-

зволяют рентабельно эксплуатировать 
самолёт на многих маршрутах.

— Другой новой отечественной тех-
ники, которую можно в 2021 году за-
контрактовать и через год-два поста-
вить на маршруты, пока нет, — добавил 
эксперт.

�� ПОСМОТРЕТЬ В БУДУЩЕЕ

Несмотря на пандемию коронавируса, 
МАКС в этом году не был лишён меж-
дународной составляющей. В общей 
сложности в работе салона принима-
ет участие свыше 250 иностранных 
компаний более чем из 50 стран мира. 
Государством-партнёром на этот раз 
стал Казахстан. По словам Владими-
ра Путина, который прилетел на цере-
монию открытия на вертолёте, Россия 

намерена наращивать взаимодействие 
со всеми участниками Евразийского 
экономического союза в области ави-
астроения.

Глава государства напомнил, что 
уже сейчас в Казахстане собирают 
вертолёты семейства «Ми». Кроме того, 
по линии «Роскосмоса» продвигается 
совместный проект «Байтерек». Его 
цель — создать организационно-тех-
ническую структуру для выведения 
космических аппаратов с космодро-
ма Байконур с помощью экологиче-
ски чистой ракеты-носителя, пояс-
нил президент. Однако Россия готова 
к сотрудничеству со всеми заинтере-
сованными странами, добавил Влади-
мир Путин.

По мнению главы государства, рос-
сийская авиация обладает большим 

потенциалом развития. Сейчас оте-
чественные авиакомпании получают 
современные лайнеры SSJ 100, а в бли-
жайшее время на трассы должен вый-
ти новейший магистральный само-
лёт МС-21. Кроме того, на нынешнем 
авиасалоне впервые представлена его 
модификация с двигателем россий-
ского производства ПД-14. За этим са-
молётом последуют региональный 
Ил-114–300, лёгкий многоцелевой «Бай-
кал», а также новые вертолёты, расска-
зал Владимир Путин.

— Нам есть что предложить нашим 
партнёрам и в области фундаменталь-
ных исследований и разработок, — 
добавил глава государства.  — Это 
решения в области электрических и ги-
бридных силовых установок, сверхзву-
ковой гражданский лайнер с низким 
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Именно Россия высту-
пила в роли главного 
медиатора, который 
способствовал пре-
кращению огня в зоне 
нагорнокарабахского 
конфликта с 10 ноября
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Международный авиационно-космический салон открыли самолёты МС-21-300 

Собрание Жуковского
Какие контракты подписали на МАКС-2021
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Начинают не за здравие
Как Япония встречает Олимпиаду

Наталия Портякова

В конце этой недели с опозданием 
на год в Токио официально откро-

ются летние Олимпийские игры. По-
следние дни подготовки к главному 
спортивному международному собы-
тию проходят на фоне действующего 
в столице чрезвычайного положения, 
вопреки которому к этой неделе более 
полусотни атлетов и организаторов за-
разились коронавирусом. Как считает 
большинство японцев, дальше будет 
только хуже. Две трети жителей стра-
ны не верят, что она может обеспечить 
безопасное проведение Олимпиады 
во время пандемии. Имиджевым уда-
ром по Японии наверняка станет и от-
сутствие на церемонии открытия Игр 
мировых лидеров — пока нанести визит 
вежливости в Токио согласился толь-
ко французский президент Эммануэль 
Макрон, чья страна примет следующую 
летнюю Олимпиаду.

8 июля в Токио прилетел глава Меж-
дународного олимпийского комите-
та (МОК) Томас Бах. И уже через пять 
дней, после череды встреч с японски-
ми коллегами и инспекций спортивных 
объектов, он уверенно заявил: япон-
ская столица является «самым подго-
товленным» городом — организатором 
Олимпиады, невзирая на сложные об-
стоятельства, вызванные пандемией 
коронавируса.

Подготовленность к приёму Игр 
главным образом свелась к тому, что 
12 июля в Токио и ряде соседних пре-
фектур ввели режим чрезвычайного 
положения вплоть до 22 августа. А мно-
гочисленных гостей столицы (как со-
общали «Известиям» ранее в пресс-
службе МОК, только атлетов будет 
свыше 11 тыс.) максимально огради-
ли от широкой публики, ограничив 
их передвижения отелем и спортив-
ными объектами.

К поездке на Олимпиаду 80% спорт-
сменов обещали вакцинировать. Тем 
не менее COVID-19 всё же просочился 
в спортивные ряды. К началу этой не-

дели положительный результат на ко-
ронавирус был обнаружен более чем 
у 55 спортсменов, тренеров и других 
лиц, работающих в тесном контакте 
с делегациями Игр.

— В Японию въезжают несколько ты-
сяч олимпийских чиновников, так что, 
если их [заразившихся] всего около 50, 
думаю, ситуация находится под кон-
тролем. Сами Игры пройдут без зри-
телей, и, пока спортсмены и их спутни-
ки соблюдают правила и предписания, 
маловероятно, что инфекция распро-
странится по всему городу или среди 
населения Японии в целом, — заметила 
«Известиям» эксперт по общественно-
му здравоохранению Токийского уни-
верситета Харука Сакамото.

Впрочем, правила блюдут отнюдь 
не все гости Олимпиады. Свидетель-
ством того, что у организаторов Игр 
далеко не всё схвачено, стала резо-
нансная история с побегом члена на-
циональной сборной Уганды. Тяже-
лоатлет пропал ещё в минувшую 
пятницу с тренировочной площад-
ки в префектуре Осака. Перед своим 
уходом он оставил записку, где сооб-
щил, что будет отныне жить и рабо-
тать в Японии. И пока ушедший в са-
моволку угандиец так и не был пойман, 
разве что одна из камер наружного на-
блюдения засекла его уже в другом го-
роде — в 200 км от того места, где ему 
было предписано находиться.

С марта-апреля большинство со-
цопросов в Японии демонстрирова-
ло довольно стойкое неприятие наро-
дом идеи проведения Олимпиады в год 
пандемии. В стране то и дело проходили 
акции протеста с требованием отмены 
или очередного переноса Игр. За счита-
ные дни до старта мероприятия недо-
вольные, похоже, смирились, что сорев-
нованиям всё-таки быть, и выступления 
стали редкими и малочисленными — по-
следняя акция против проведения при-
ветственного ужина для членов МОК со-
брала всего полсотни участников.

Но опасения по поводу того, что 
Олимпиада оставит в наследство стра-

не новый кризис в сфере здравоохра-
нения, который затмит достижения 
на спортивной арене, никуда не делись. 
По данным опроса агентства Kyodo, 87% 
населения Японии обеспокоены воз-
можным ростом заражений коронави-
русом во время Олимпиады. А согласно 
опросу газеты Asahi Shimbun, две тре-
ти жителей Японии (68%) не верят, что 
страна может обеспечить безопасное 
проведение Олимпийских игр в Токио 
во время пандемии.

Знаком того, что проведение Олим-
пиады оказалось не столько честью, 
сколько обузой для хозяев, можно 
счесть и решение президента круп-
нейшего в Японии автоконцерна Toyota 
Motor Акио Тоёда — одного из ключе-
вых спонсоров мероприятия — отка-
заться от присутствия на церемонии 
открытия Игр и не транслировать те-
левизионную рекламу, связанную 
с Олимпиадой, дабы не навредить 
имиджу корпорации.

На фоне других стран число за-
болевших коронавирусом в Японии 
выглядит не так драматично, но для 
страны последние дни были рекорд-
ными — до недавнего времени только 
Токио ежедневно фиксировал по тыся-
че заразившихся. При этом государство 
явно не справилось с задачей массо-
вой иммунизации к Играм. 33 крупных 
японских города заявили, что получи-
ли на июль вдвое меньше доз вакцин, 
чем рассчитывали. В этой связи задача 
ввести первый укол 40% японцев к кон-
цу месяца так и осталась под большим 
вопросом.

Несмотря на подчёркнуто спортив-
ный характер мероприятия, Олимпи-
ада всегда служила ещё и площадкой 
для дипломатических обменов меж-
ду высокопоставленными политиками 
разных стран. К примеру, на церемонию 
открытия Игр в Лондоне в 2012 году 
приезжали лидеры 80  государств, 
на Олимпиаду в Рио-де-Жанейро — по-
рядка 40. На днях один из японских ди-
пломатов заверил местную прессу, что 
в Токио ждут «такой же степени посе-

щаемости лидерами, как и на Олимпий-
ских играх 2016 года». Подтвердить это 
«Известиям» в японском МИДе не смог-
ли, переадресовав вопрос Националь-
ному организационному комитету Игр.

Но пока единственным иностран-
ным лидером, выразившим намерение 
прилететь в Японию, стал французский 
президент Эммануэль Макрон. Китай 
решил отрядить к соседям вице-пре-
мьера, отвечающего за спортивную по-
литику, в США заявили о возможности 
участия в церемонии открытия первой 
леди США Джилл Байден. Южнокорей-
ский президент Мун Чжэ Ин, объявив-
ший было о визите в Японию, отменил 
его считаные часы спустя на фоне не-
дипломатичных высказываний в свой 
адрес от японского дипломата.

— Президент Франции примет уча-
стие в церемонии открытия, потому 
что в Париже пройдут следующие лет-
ние Олимпийские игры и его появление 
спасёт лицо премьер-министра Японии 
Ёсихидэ Суги. Тем не менее отсутствие 
международных лидеров на месте, без-
условно, снижает дипломатическую 
ценность торжественного мероприя-
тия и впоследствии расстроит многие 
политические элиты в Японии, — заме-
тил в беседе с «Известиями» эксперт 
в области спортивной дипломатии, ру-
ководитель программы спорта, поли-
тики, управления и международного 
развития Эдинбургского университе-
та Ли Чон У.

Тем временем отсрочка Игр на год 
наносит удар по планам Японии ожи-
вить свою стагнирующую экономику: 
перенос Олимпиады уже значительно 
увеличил стоимость проведения ме-
роприятия, а запрет на поездки ино-
странных болельщиков снизил потен-
циальные доходы индустрии туризма 
и гостеприимства. Тем не менее, по сло-
вам Ли Чон У, благодаря трансляции це-
ремонии открытия Олимпиада в Япо-
нии не станет исключением хотя бы 
в том, что касается демонстрации все-
му миру богатого японского культур-
ного и исторического наследия.

 Новости

уровнем шума — мы активно работа-
ем над его разработкой.

Президент выразил уверенность, 
что будущее развитие авиации связа-
но с беспилотными летательными ап-
паратами и роботизированными ком-
плексами, а также с использованием 
искусственного интеллекта.

Разумеется, Владимир Путин озна-
комился с самой экспозицией салона. 
Президенту, например, был представ-
лен новый военный истребитель — лёг-
кий тактический однодвигательный 
самолёт «Сухой». Кроме того, глава 
государства посмотрел лётную про-
грамму авиасалона. В Жуковском пре-
зидент также провёл совещание по во-
просу реализации ключевых проектов 
в сфере гражданского авиастроения. 
Во время мероприятия обсуждался 
комплексный план развития отрасли 
до 2030 года.

Владимир Путин подчеркнул: для 
России развитие гражданского авиа-
строения всегда будет одним из безус-
ловных приоритетов, поскольку от эф-
фективной работы отрасли напрямую 
зависят транспортная доступность 
и связанность регионов. По словам 
президента, в условиях преодоления 

последствий эпидемии COVID-19 важ-
но обеспечить устойчивую работу ави-
апредприятий.

В прошлом году власти приняли 
ряд дополнительных мер, которые 
должны стимулировать спрос на от-
ечественные воздушные суда, напом-
нил глава государства. В частности, 
речь о предоставлении государствен-
ных гарантий на приобретение 59 са-
молётов SSJ 100 и субсидий на сни-
жение стоимости обслуживания 
лётного часа, а также предоставле-
нии госгарантий на закупку 66 верто-
лётов отечественного производства 
для санитарной авиации. Кабмину 
было поручено разработать и утвер-
дить программу государственного за-
каза на гражданские воздушные суда 
отечественного производства на пе-
риод до 2030 года.

Президент сохранил и одну из тра-
диций МАКСа — попробовал отече-
ственное мороженое. Правда, в этот 
раз Владимир Путин не стал покупать 
любимый пломбир в киоске, как делал 
это ранее. В этом году мороженое пре-
зиденту и чиновникам, смотревшим 
авиашоу, принесли в чемодане-холо-
дильнике прямо на трибуну.

— Денис, ты заплатил? — в шутку 
спросил вице-премьер Юрий Бори-
сов главу Минпромторга.

Денис Мантуров улыбнулся и за-
кивал в ответ.

�� ВОЗДУШНЫЕ ШАХМАТЫ

Главной премьерой авиасалона стал 
представленный президенту лёгкий 
однодвигательный самолёт ЛТС. Пока 
он получил имя Checkmate (можно пе-
ревести как «шахматный мат»).

Презентованна я Объединён-
ной авиастроительной корпораци-
ей (ОАК) лёгкая боевая машина от-
далённо напоминает российский 
истребитель пятого поколения Су-
57 и выполнена с использованием 
многих наработок по нему, но вмес-
то двух двигателей оснащена одним. 
Такая редкая для современных оте-
чественных боевых самолётов схема 
и небольшой вес призваны снизить 
стоимость покупки и эксплуатации 
машины.

Разработчики заявляют, что ЛТС 
обладает малой заметностью для ра-
даров и высокими лётно-техниче-
скими характеристиками. Он смо-

жет летать вдвое быстрее скорости 
звука. Максимальная дальность по-
лёта — 3 тыс. км, практический пото-
лок — 16,5 км. Оружие будет разме-
щаться во внутренних отсеках, как 
у Су-57, но при необходимости само-
лёт сможет поднять свыше 7 т бомб 
и ракет.

Первый полёт опытного образ-
ца запланирован на 2023 год, созда-
ние ещё нескольких прототипов — 
на 2024–2025  годы. В 2026-м ОАК 
планирует начать первые поставки 
нового самолёта.

— Очень красноречиво, что назва-
ние у ЛТС есть пока только англоя-
зычное, — отметил военный эксперт 
Владислав Шурыгин. — Надо пони-
мать, что он создавался не на день-
ги Минобороны и продвигать само-
лёт корпорация намерена в первую 
очередь на экспорт. Лёгкий и дешёвый 
многофункциональный истребитель 
может понравиться тем покупателям, 
для кого современные тяжёлые ис-
требители слишком дороги.

�� ДЕБЮТ «ПРОМЕТЕЯ»

Параллельно с началом МАКС-
2021 Минобороны впервые приоткры-
ло завесу секретности над проектом 
С-500 «Прометей» — новейшей сверх-
дальнобойной системой противовоз-
душной и противоракетной оборо-
ны. Ведомство продемонстрировало 
видео, по которому можно оценить 
внешний вид её пусковой установки. 
Также были представлены кадры ис-
пытательной стрельбы по скоростной 
баллистической ракете.

— В этот раз показали только часть 
системы С-500, — сказал «Известиям» 
военный эксперт Дмитрий Болтен-
ков. — В неё входит несколько типов 
ракет, в том числе меньшие по раз-
меру, предназначенные для борьбы 
с самолётами. Также в перспективе 
в боекомплекте будут мощные бое-
припасы для дальнего заатмосфер-
ного перехвата и поражения спутни-
ков на низких орбитах. Кроме того, 
в составе «Прометея» будет несколь-
ко мощных радаров, машины управ-
ления и обслуживания.

В мае Владимир Путин рассказы-
вал, что испытания С-500 успешно 
завершаются и на очереди поставка 
системы в войска. По заявлению Ми-
нобороны, первые образцы направят 
в 1-ю армию ПВО-ПРО (особого назна-
чения), прикрывающую Москву.

В гражданской авиации новинкой 
авиасалона МАКС-2021 стал самолёт 
ЛМС-901 «Байкал», который должен 
сменить «кукурузник» Ан-2. Его пла-
нируется дооснастить электродви-
гателем, сообщил Денис Мантуров. 
Поставки этого самолёта должны на-
чаться в 2023 году. На 21 июля запла-
нирован премьерный показ «Байка-
ла». Также, как писали «Известия», 
на авиасалоне планируется подпи-
сать контракт на поставку объеди-
нённой дальневосточной авиакомпа-
нии 19 Ил-114-300.

«Все незаконные 
сертификаты 
мы аннулируем»
A Наш инспектор, проводя 

контрольную закупку под 
видом покупателя, совершил такую 
сделку. После чего мы обнаружили, 
что сертификат внесён в базу и это 
сделано в Егорьевской центральной 
районной больнице. Совместно с пра-
воохранительными органами мы вы-
ехали на место и подтвердили этот 
факт.

Сколько сейчас стоит такой сертифи-
кат в столичном регионе?

В интернете встречаются предло-
жения от 10 до 30 тыс. рублей. Медуч-
реждение в Егорьевске, к сожалению, 
оформило не один такой сертификат, 
и сейчас в рамках уголовного дела 
устанавливается их общее количе-
ство.

Наверняка не только егорьевская 
больница этим грешит. Попадались 
ли вам другие медучреждения, кото-
рые делают бизнес на прививочных 
сертификатах?

К сожалению, да, такие есть. Се-
годня у нас в работе порядка 12 ме-
дицинских учреждений в Москве 
и Подмосковье разных форм соб-
ственности — частных и государ-
ственных.

Полиция принимает участие в выяв-
лении подобных фактов?

В нелегальном бизнесе по про-
даже прививочных сертификатов 
злоумышленники действуют дву-
мя путями. Первый — это продажа 
фальсифицированных докумен-
тов. Такие инциденты отрабатыва-
ет полиция с привлечением наших 
сотрудников. Второй путь — при 
участии медицинских учреждений 
продаются сертификаты с внесени-
ем в базу. В этих случаях контроль-
но-надзорные мероприятия выпол-
няют сотрудники Росздравнадзора. 
Это наша прерогатива. Но в любом 
случае мы практически по всем кей-
сам взаимодействуем с правоохра-
нительными органами, поскольку 
речь идёт о должностном уголов-
ном преступлении со стороны пер-
сонала медицинских организаций. 
Изначально мы ищем сведения в ин-
тернете, наша цель — выявить факт 
продажи. Затем, как правило, со-
вместно с полицией отрабатываем 
сайты или заявления от граждан, 
приходим в лечебные учреждения, 
устанавливаем лиц, совершающих 
незаконные действия.

Какое правонарушение им инкрими-
нируется?

Руководителям и персоналу ле-
чебных учреждений, занимающим-
ся этой постыдной деятельностью, 
грозит тяжкая статья Уголовного 
кодекса — «Злоупотребление долж-
ностными полномочиями». Квалифи-
кацией Росздравнадзор не занима-
ется — это дело суда и прокуратуры. 
Но могу сказать, что по всем выявлен-
ным нами и доказанным фактам все 
соучастники незаконных сделок по-
несут наказание.

И покупатели?
Приобретая прививочный серти-

фикат, чтобы предъявлять его рабо-
тодателю или в органы власти, поку-
патель заведомо знает, что совершает 
незаконное действие. Ведь на самом 
деле он не вакцинировался, значит, 
может представлять опасность для 
окружающих. Вполне возможно, что 
суд и прокуратура найдут в его дей-
ствиях состав преступления.

Сколько таких дел в работе вашего 
подразделения?

На сегодняшний день материа-
лы всех проведённых нами прове-
рок мы готовим к передаче в суд. 
Это произойдёт в конце июля. Все-
го совместно с правоохранительны-
ми органами мы отрабатывали бо-
лее 47 кейсов такого рода. По сути, 
все они не единичные инциденты, 
там по несколько десятков продаж 
в каждом, но подробности пока раз-
глашать не могу.

Что с вашей стороны грозит медицин-
ским учреждениям, зарабатывающим 
на продаже сертификатов?

Штрафы, приостановка деятельно-
сти, лишение лицензии. Часть санкций 
реализуется нами, часть — судебны-
ми решениями. Мы можем приоста-
новить деятельность медучреждения, 
вынести временный запрет до реше-
ния суда.

А какие санкции есть в вашем распоря-
жении по отношению к покупателям?

Совершить незаконную продажу 
сертификата и не оставить следов не-
возможно. Мы, как контролирующий 
орган, всегда можем выявить факт не-
законной продажи, изучая документы 
медицинской организации. Все такие 
сертификаты мы аннулируем и изве-
щаем работодателей. Вот представь-
те: человек предъявил своему руко-
водству сертификат, а потом от нас 
оно узнает, что это подделка, что под-
чинённый вводит его в заблуждение. 
Мы видим, что работодатели очень 
заинтересованы в этой информации. 
Ещё раз хочу подчеркнуть: все неза-
конные сертификаты мы аннулируем.

Помимо ковидных какие заметные кей-
сы отрабатывает сейчас ваше подраз-
деление?

Неда вно за верш и л и работ у 
по крупному делу. Медицинская ком-
пания занималась тем, что направля-
ла гражданам Киргизии, Узбекистана 
и Таджикистана приглашения яко-
бы на лечение в Москву. Конечно, ни-
кто из них в этой клинике не лечился — 
по сути, организация содействовала 
нелегальной миграции. В прошлый 
четверг суд вынес решение о приоста-
новке деятельности учреждения на 90 
суток. За последние две недели мы при-
остановили деятельность «наркоман-
ских» аптек — назовём их так. В них 
нелегально продавали сильнодейству-
ющие препараты наркозависимым лю-
дям. Постоянно проводим контроль-
ные закупки по фальсифицированным 
лекарственным средствам, пресекаем 
безлицензионную деятельность. Яр-
кие примеры — клиника, где многочис-
ленные нарушения стали причиной ги-
бели пациентов, или наркологическая 
клиника, работавшая как круглосуточ-
ный стационар, не имея на то лицензии.

Это свежие, но завершённые дела. 
Есть ли у вас в работе прямо сейчас 
какое-то крупное дело?

У нас не бывает анонсов. Мы никог-
да не знаем заранее, во что выльется 
то или иное мероприятие. Но мы сто-
личный регион. Здесь многое происхо-
дит, и крупные дела случаются очень 
часто.

« НА СЕГОДНЯ МА-
ТЕРИАЛЫ ВСЕХ 
ПРОВЕДЁННЫХ 

НАМИ ПРОВЕРОК МЫ ГО-
ТОВИМ К ПЕРЕДАЧЕ В СУД. 
ЭТО ПРОИЗОЙДЁТ В КОНЦЕ 
ИЮЛЯ. ВСЕГО СОВМЕСТНО 
С ПРАВООХРАНИТЕЛЬНЫ-
МИ ОРГАНАМИ МЫ ОТРА-
БАТЫВАЛИ БОЛЕЕ 47 КЕЙ-
СОВ ТАКОГО РОДА
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Модель нового лёгкого тактического однодвигательного самолёта в павильоне 
компании «Сухой»

Собрание Жуковского
Какие контракты подписали на МАКС-2021
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На чистоту
A Снижение выбросов в 12 «гря

з ных» городах (именно в них 
работают крупнейшие промышлен
ные предприятия) — одна из задач на
ционального проекта «Экология», ко
торый рассчитан до 2024 года. К этому 
сроку совокупный объём выбросов в го
родах должен снизиться на 20%, опас
ных загрязняющих веществ — на 10%. 
Для решения этой задачи власти реши
ли использовать систему квотирова
ния выбросов, пока она будет работать 
в формате эксперимента. Под квота
ми подразумевают допустимые объ
ёмы выбросов. Их устанавливают для 
промышленных предприятий, объек
тов ЖКХ, социальной, транспортной ин
фраструктуры с учётом целей в каждом 
конкретном регионе. Больше всего объ
ектов, которые попали под квоты, в Ом
ске — 145 и Челябинске — 71, в других ре
гионах — около 30 в каждом.

Предприятия сами разрабатывают 
мероприятия, которые снизят выбросы. 
После чего правительство утверждает 
комплексный план по их снижению для 
каждого города. В целом на экомодер
низацию потребуется 474 млрд рублей 
внебюджетных средств. При этом госу
дарство готово финансировать неко
торые проекты «Чистого воздуха»: на
пример, увеличение доли экономичных 
и экологичных автомобилей, газифика
ция жилых домов, частных домовладе
ний, строительство и реконструкция 
тепловых электростанций, их модер
низация. Переоборудование предпри
ятий в них не входит.

Вицепремьер поддерживает ис
пользование наиболее эффектив
ных мер, которые будут направлены 
на улучшение экологической обста
новки и модернизацию предприятий, 
сказали «Известиям» в секретариате 
Виктории Абрамченко.

— Льготные кредиты и меры под
держки бизнеса могут стать дополни
тельным экономическим стимулом 
для повсеместной реализации эколо
гических программ и увеличения ин
вестиций в экологию, — отметили в се
кретариате. — Поручено проработать 
возможность льготных кредитов, кото
рые смогут выдавать российские банки 

на экомодернизацию производств. Пока 
о конкретном финансировании гово
рить преждевременно, оно будет так
же зависеть от конкретных проектов.

В прессслужбе «ВЭБ.РФ» «Извести
ям» сказали, что вопрос обсуждается 
в продолжение развития темы «зелё
ного» финансирования. Госкорпора
ция поддерживает эту инициативу: та
ким образом может быть существенно 
ускорена реализация инвестиционных 
проектов с имплементированным эко
логическим эффектом.

— Полагаем, что данный инструмент 
был бы очень востребован российски
ми промышленными, энергетическими, 
транспортными и иными компаниями, 
— отметили в «ВЭБ.РФ». — Считаем, что 
механизм мог бы быть применим к рас
ширенной повестке «зелёного» финан
сирования, что соответствует мировой 
практике.

В прессслужбе Минпромторга на за
прос «Известий» не ответили. В Сбер
банке отказались от комментариев.

Председатель комитета «Деловой 
России» по переработке отходов и вто
ричным ресурсам Александр Кобен

ко назвал предложение о предостав
лении льготных кредитов отличной 
идеей. Сейчас внедрение наилучших 
доступных технологий на предприяти
ях не влияет на уплачиваемую сумму 
за негативное воздействие на окружа
ющую среду (государственный сбор) — 
расходы, которые несут организации, 
неизбежно ложатся в себестоимость 
продукции или услуг, подчеркнул экс
перт.

— Получение льготных кредитов 
сможет снизить нагрузку на пред
приятия и поможет им не просто мо
дернизировать свои производства, 
но и подготовиться к углеродному ре
гулированию, нормативная база для 
которого сейчас разрабатывается, — 
сказал он «Известиям».

Эксперт отметил, что пока речь идёт 
о производствах в 12 регионах, причём 
каждый из них на разном этапе модер
низации. Поэтому оценить среднюю 
сумму, которая потребуется на экомо
дернизацию, сложно. Он напомнил, что 
ранее в России оценивали объём не
обходимых средств на модернизацию 
производств в 4–4,5 трлн рублей.

Дань цифре
Разработчики пожаловались, что ВК заберёт 45% выручки онлайнтоваров

Марина Бочкарёва, Анна Устинова

Р азработчики мини-приложений 
«ВКонтакте» будут вынуждены отда-

вать соцсети 45% их выручки от продажи 
виртуальных товаров, следует из сооб-
щения администрации сервиса в пабли-
ке для разработчиков. Пользователи смо-
гут делать покупки только с помощью 
внутренней валюты — «голосов». Чтобы 
их обналичить, разработчикам приложе-
ний придётся отдать «ВКонтакте» 45-про-
центную комиссию от перевода. Ранее 
пользователи мини-приложений могли 
оплачивать виртуальные покупки любым 
из доступных способов, а теперь соцсеть 
обязала расплачиваться за цифровые то-
вары внутри приложений только «голо-
сами», за вывод которых предусмотрена 
комиссия. Нововведение может приве-
сти к кратному снижению их количества.

О том, что пользователи «ВКонтак
те» теперь будут совершать виртуаль
ные покупки в приложениях VK Mini 
Apps только с помощью «голосов», соц
сеть сообщила в одноимённом паблике 
для разработчиков в июле.

— С 7 июля пользователи могут 
оплачивать внутреннюю валюту, до
полнительные функции или другой 
виртуальный контент в ваших мини
приложениях на Android, в мобильной 
версии и версии «ВКонтакте» для ком
пьютера только «голосами». В приложе
нии для iOS с 7 июля продавать цифро
вые товары внутри миниприложений, 
увы, больше не получится — таковы тре
бования Apple, — сказано в сообщении.

Авторам Mini Apps дали время до 2 ав
густа, чтобы перенастроить свои серви
сы под новое требование соцсети. Если 
разработчик не успеет до этого срока, 
приложение «будет заблокировано мо
дерацией до обновления способа опла
ты», указано в письме администрации 
ВК, разосланном авторам.

Разработчики раскритиковали но
вовведение «ВКонтакте». Основная при
чина недовольства — комиссия за вывод 
средств, то есть обмен «голосов» на ре
альные деньги. Размер платы составляет 
45% от суммы, подтвердили «Известиям» 
в прессслужбе «ВКонтакте».

Но на практике она оказывается даже 
больше, отметил один из разработчиков 
приложений для ВК Даниил Рубцов. По
мимо основной комиссии «ВКонтакте» 
свою плату, которая составляет до 4% 
за перевод, берёт партнёрская компания 
соцсети — AppsCentrum, сказал он «Из
вестиям».

В прессслужбе ВК подтвердили, что 
у соцсети заключено партнёрское согла
шение с AppsCentrum, по которому эта 

компания осуществляет помощь раз
работчикам в выводе «голосов» за от
дельную плату, которая составляет 1,8–
4,1%. Эти расходы не входят в комиссию 
«ВКонтакте».

В качестве примера Даниил Рубцов 
привёл одно из своих приложений «Гон
ки». По его словам, доходы от дополни
тельных покупок в нём составляют 15–
16 тыс. рублей в месяц. При стоимости 
одного «голоса» в семь рублей для поль
зователя комиссия ВК в месяц составит 
6 тыс. рублей, сказал разработчик.

— Скорее всего, я уйду с платформы, — 
отметил Даниил Рубцов.

По словам другого разработчика ми
ниприложений Армана Байжанова, сей
час пользователь покупает голоса у соц
сети по 7 рублей за единицу, тогда как 
разработчик может выручить за этот же 
голос лишь 3,6 рубля.

Решение о комиссии в 45% для раз
работчиков неокончательное, расска
зал «Известиям» руководитель по про
дукту «ВКонтакте» Александр Шафер.

— Мы обсуждаем дополнительные 
возможности, включая снижение ко
миссии для приложений, — отметил он.

В то же время, по словам разработчи
ков, пока администрация соцсети не ин
формировала партнёров об изменении 
условий сотрудничества.

— Обещали на прошлой неделе пре
доставить более подробную информа
цию о нововведениях, но в конце недели 
сообщили, что информация задержива
ется. Я всё же думаю, что вряд ли вывод 
голосов будет по иному тарифу, — поде
лился мнением Арман Байжанов.

Александр Шафер подчеркнул, что 
оплате только «голосами» подлежат 
не физические товары в миниприло
жениях, а именно виртуальные, digital 
goods: какиелибо инструменты и до
полнительные опции в играх, напри
мер. По его словам, основной причиной 
нововведений ВК стало желание обеспе
чить безопасность инструментов сети.

— Оплата «голосов» проходит через 
нашу платёжную систему, что, с одной 
стороны, повышает доверие со сторо
ны пользователей, с другой — исключает 
возможность недобросовестного пове
дения со стороны разработчиков. «ВКон
такте» может гарантировать безопас
ность оплаты в случае использования 
«голосов», — отметил Шафер.

Он добавил, что для разработчиков 
приём платежей от пользователей «го
лосами» «является удобным и безопас
ным», поскольку им «не нужно тратить 
много времени и усилий на интеграцию 
разных платёжных систем в свои мини
приложения, разбираться с юридиче

скими тонкостями. Достаточно исполь
зовать решение «из коробки»».

Сами разработчики придерживают
ся другой точки зрения.

— Разумнее не заставлять использо
вать приём платежей «голосами», а дать 
свободу выбора, — сказал Арман Бай
жанов.

Нововведение ВК может привести 
к оттоку разработчиков с платформы, 
считают опрошенные «Известиями» экс
перты. Некоторые из них не исключа
ют подорожания виртуальных товаров.

— Большие комиссии уменьшат при
быль самых успешных разработчиков, 
а деятельность остальных станет эко
номически бессмысленной. Впрочем, 
успешные разработчики могут рассчи
тывать на более выгодные условия, по
скольку платформа захочет их удер
жать, — отметил аналитик ФГ «Финам» 
Леонид Делицын, не исключив, что ав
торы не самых крупных сервисов могут 
мигрировать в другие соцсети. В каче
стве примера он привёл сеть Facebook, 
основатель которой ранее анонсировал, 
что до 2023 года не будет брать комиссий 
со сторонних разработчиков.

Он не исключил, что разработчики 
попытаются повысить цены на свои ин
струменты в приложениях. Таким обра
зом, цены в приложениях могут вырасти 
на 20–25%, считает аналитик.

— Нововведение приведёт к оттоку 
компанийразработчиков. Они будут 
стремиться переориентировать марке
тинговые усилия на привлечение кли
ентов для скачивания отдельных натив
ных приложений в Google Play/App Store. 
В противном случае вырастут издержки 
разработчиков, размещающихся на VK 
Mini Apps, — считает аналитик «Фридом 
Финанс» Евгений Миронюк.

Но цены для пользователей вряд ли 
резко вырастут, считает эксперт. Одна
ко приток новых сервисов и клиентов 
замедлится, полагает он.

Возможно, «ВКонтакте» в ближай
шее время пойдёт навстречу разра
ботчикам и поменяет условия на более 
выгодные для них, не исключил член ко
миссии по правовому обеспечению циф
ровой экономики московского отделе
ния Ассоциации юристов России Ефим 
Казанцев.

VK Mini Apps — экосистема минипри
ложений во «ВКонтакте», запущенная 
в 2018 году. Авторам сервисов не нуж
но разрабатывать версии продукта для 
мобильных платформ, они работают 
в самой соцсети. В конце 2020 года ВК 
сообщала о более чем 25 тыс. проектов 
на этой платформе и активной аудито
рии в 33 млн человек в месяц.

Мария Перевощикова, 
Валерий Воронов

П роизводители сельхозтехники по-
просили власти о дополнительном 

субсидировании отрасли. Программой 
госпомощи аграриям уже предусмо-
трено 10 млрд рублей на финансирова-
ние закупки оборудования в 2021 году. 
Но эти средства будут израсходованы 
в июле, утверждают в ассоциации про-
изводителей спецтехники «Росспец-
маш». Для продолжения реализации 
программы в этом году требуется ещё 
6 млрд рублей, сказано в письме ор-
ганизации в адрес премьер-министра 
Михаила Мишустина. Если не продлить 
программу, российская техника ста-
нет дороже для аграриев на 10–15%, ут-
верждают в отрасли. Это может ска-
заться на себестоимости производства 
сельхозпродукции, опасаются в ассо-
циации. Впрочем, эксперты не соглас-
ны с существованием рисков роста цен 
и говорят, что дешёвая техника не дви-
гатель прогресса — логичнее было бы 
поддерживать аграриев напрямую. 
В Минпромторге отметили: пока сред-
ства программы ещё неполностью из-
расходованы.

�� РАСШИРЕНИЕ ПРОГРАММЫ

С 2013 года в России действует по
становление правительства № 1432, 
по которому отечественные произ
водители сельскохозяйственной тех
ники получают субсидии в размере 
10–15% от стоимости их продукции 
при условии, что она уже реализова
на аграриям с аналогичной скидкой. 
Средства выплачивают только после 
продажи оборудования.

В 2021 году на реализацию про
граммы предусмотрено 10 млрд руб
лей. Это финансирование будет из
расходовано в июле, сказано в письме 
ассоциации производителей спецтех
ники «Росспецмаш» премьермини
стру Михаилу Мишустину. «Известия» 
ознакомились с документом. Для про
должения реализации программы не
обходимо дополнительно 6 млрд, ска
зано в письме.

«Остановка реализации программы 
№ 1432 приведёт к росту цен на сель
хозмашины на внутреннем рынке 
России на 10–15%... а также окажет 
негативное влияние на развитие про
изводства сельскохозяйственной тех
ники в РФ», — указали авторы обра
щения.

Если аграрии не смогут приобре
тать технику со скидками, это может 
сказаться на себестоимости произ
водства сельхозпродукции, а значит, 

и на её стоимости для рядовых потре
бителей, сказали «Известиям» в «Рос
спецмаше». Без программы техника 
для аграриев подорожает минимум 
на 10% (на величину субсидии), макси
мум — на 25–30% с учётом роста себе
стоимости машин изза подорожания 
металла и комплектующих, добавили 
в ассоциации.

В 2020м сложилась аналогичная 
ситуация: изначально на программу 
предусмотрели 7 млрд рублей, но за
тем потребовались дополнительные 

средства. В результате в прошлом году 
общий объём финансирования соста
вил 14 млрд рублей, напомнили в «Рос
спецмаше».

— Цены на сельхозпродукцию дер
жатся на таком уровне, который по
зволяет аграриям инвестировать 
дополнительные средства в приоб
ретение большего количества тех
ники. Свою роль играет и отложен
ный спрос, — пояснили там.

В кабмине «Известиям» сообщили, 
что письмо поступило в аппарат пра
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IT в атаку
A Расширение использова

ния ITтехнологий повыси
ло опасность кибератак, отметил он. 
И наименее защищённым от подобных 
нападений оказался именно малый 
и микробизнес: зачастую злоумыш
ленникам для реализации преступно
го умысла в этом сегменте достаточно 
запустить вредоносную программу
вымогатель, которая распространя
ется через фишинговые письма и СМС. 
Поэтому в дальнейшем популярность 
страхования цифровых рисков у малых 
предприятий будет продолжать расти, 
спрогнозировал эксперт.

В «АльфаСтраховании» увеличение 
спроса на полисы от киберрисков соста
вило 50–60%. Причём особый интерес 
к ним проявили банки, нарастив коли
чество купленных страховок на 30–40% 
по сравнению с аналогичным периодом 
2020 года. Причиной стал рост убытков 
от ITатак, а также расходов на восста
новление деятельности после таких ин
цидентов. Кроме того, внимание кли
ентов привлекли резонансные случаи 
подобных нападений, рассказала ру
ководитель направления управление 
страхования финансовых рисков орга
низации Екатерина Крючкова.

Ранее спрос на подобные полисы 
создавали в основном крупные пред
приятия финансовой сферы, провай
деры цифровых услуг и операторы 
персональных данных, однако сей
час такой защитой активно интересу
ются и организации МСП, подтвердил 
начальник управления страхования 
банковских и информационных рисков 
компании «Ингосстрах» Антон Казиев. 
Кроме того, в последнее время стра
ховка от киберугроз приобрела по
пулярность не только у поставщиков 
цифровых услуг, но и у компаний, кото
рые такие сервисы закупают и исполь
зуют в дополнение к основной деятель

ности, добавил начальник управления 
продуктменеджмента и маркетинга 
СК «МАКС» Евгений Попков.

В ВСК подтвердили значительное 
увеличение запросов по подобным до
говорам, в том числе со стороны банков. 
Руководитель департамента по работе 
с высокотехнологичными партнёрами 
организации Вячеслав Куприянов от
метил: сейчас ведутся переговоры с ря

дом ведущих игроков о приобретении 
полисов от киберрисков. По его мне
нию, с расширением банковских сер
висов и внедрением в России новых 
финансовых технологий (например, 
цифрового рубля) спрос на страхова
ние от хакерских атак будет расти. Бо
лее того, для банков с базовой лицен
зией сейчас активно разрабатывается 
пилотный проект пакетного страхо

вания киберрисков, рассказали в ВСК 
и «АльфаСтраховании».

Брокеры также подчеркнули, что 
интерес к полисам от цифровых угроз 
увеличивается каждый год. Однако 
наиболее значительный рост этого сег
мента в мире произошёл после введе
ния регуляторных мер по увеличению 
ответственности за утечки данных, 
обязательного раскрытия эпизодов 
кибератак и дополнительных требо
ваний к защите персональной инфор
мации, сообщила глава совета Ассо
циации профессиональных страховых 
брокеров Катерина Якунина.

Размер рынка киберстрахования 
в России в разы меньше, чем в ЕС или 
США, и составляет порядка 500 млн 
рублей. Однако в следующие пять лет 
он может вырасти до 10 млрд, расска
зала профессор кафедры финансов 
и цен РЭУ им. Г.В. Плеханова Юлия Фи
ногенова. При этом размер страховых 
премий на данный момент достиг при
мерно 200–400 млн рублей, оценил ген
директор компании «БКС Страхование 
жизни» Андрей Дроздов.

В Центробанке и Всероссийском со
юзе страховщиков не ответили на за
прос «Известий» о росте спроса на хед
жирование киберрисков и интереса 
к таким полисам со стороны банков.

Полисы по киберстрахованию компенсируют последствия широкого 
круга случаев, связанных с информационной безопасностью компаний. 
Договор обычно покрывает восстановление систем и данных; непред
виденные расходы на расследование или изза перерыва в деятельности 
предприятия; ответственность перед клиентами; анализ уязвимости 
сервисов, утечки персональных данных. Некоторые компании отдельно 
прописывают: условием страхового события является возбуждение уго
ловного дела по соответствующим статьям о кибератаках или исполь
зовании ITпрограмм.

Справка «Известий»
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Размер рынка кибер-
страхования в России 
составляет порядка 
500 млн рублей. Одна-
ко в следующие пять 
лет он может вырасти 
до 10 млрд

Сельхоззаботы
Производители аграрной техники попросили дополнительную             госпомощь
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вительства РФ и будет рассмотрено 
в установленном порядке.

В мае 2020-го правительство утвер-
дило изменения в правила предостав-
ления субсидий в рамках программы 
№ 1432, полномочия по администри-
рованию механизма переданы Мин-
промторгу, сказали «Известиям» 
в Минсельхозе.

В ведомстве отметили, что для 
модернизации технического парка 
в сельском хозяйстве также действу-
ют механизмы льготного кредитова-

ния и лизинга. Например, в 2021 году 
планируется передача в лизинг 10 тыс. 
сельхозмашин. Общая сумма инве-
стиционных затрат Росагролизинга 
превысит 40 млрд рублей, в 2020 году 
показатель составил 38,5 млрд, 
уточнили в министерстве. В целом 
по итогам 2021-го Минсельхоз России 
ожидает, что парк сельхозтехники по-
полнится на 62,8 тыс. единиц против 
59 тыс. в прошлом году.

В Минпромторге «Известиям» со-
общили, что по состоянию на начало 

июля на льготных условиях сельско-
хозяйственным товаропроизводи-
телям отгружено 13,3 тыс. единиц 
техники на общую сумму субсидии 
6,5 млрд рублей. Учитывая неполную 
выборку средств, обсуждать выделе-
ние дополнительного финансирова-
ния программы преждевременно, счи-
тают там.

�� ОТРАСЛЕВЫЕ МНЕНИЯ

По словам генерального директора 
производителя сельхозтехники «Кла-
ас» Ральфа Бендиша, 10 млрд рублей 
покрывают около 60% от общей по-
требности в субсидиях на 2021 год. 
В случае отсутствия дополнитель-
ного финансирования производите-
ли будут вынуждены либо приоста-
новить продажи, либо продолжить 
реализацию техники без дисконта, 
указал он.

Скидки на сельхозтехнику, кото-
рые обеспечивает программа, для 
малых и средних предприятий весь-
ма значимы. Без обновления обору-
дования может произойти снижение 
урожая, вероятны несвоевременные 
посевы и уборка, рассказал руководи-
тель крестьянско-фермерского хозяй-
ства «Шакун В.А.» Виталий Шакунов.

— Удорожание техники вряд ли 
приведёт к росту цен на сельхозпро-
дукцию в краткосрочной перспекти-
ве — это всё-таки в основном бирже-
вые товары. Но подорожание техники, 
удобрений и прочего съест маржу 

аграриев, что приведёт к снижению 
инвестиций в развитие сельского хо-
зяйства и как следствие сформиру-
ет риски сокращения урожайности 
и предложения, — полагает руково-
дитель проектов SBS Consulting Дми-
трий Бабанский.

По мнению исполнительного ди-
ректора Инвестиционно-аграрного 
фонда Марины Строгой, субсидиро-
вать стоит не отечественных произ-
водителей техники, а производство 
сельхозпродукции.

— Плохая, но дешёвая техника не яв-
ляется двигателем прогресса в сель-
ском хозяйстве. Нужно сделать так, 
чтобы аграрии могли выбирать луч-
шую технику и работать на ней, — счи-
тает эксперт.

Продление программы — логичный 
шаг, хотя его нельзя назвать однознач-
но положительным решением, отме-
тил управляющий партнёр BMS Group 
Алексей Матюхов. Субсидирование 
увеличивает объём денежной массы 
в сегменте, что может привести к ро-
сту цен, пояснил он.

Продолжение госпомощи для 
п роизвод и телей сел ьхозтех н и-
ки нужно в сегодняшней ситуации 
с постоянным ростом цен на сельско-
хозяйственные товары, есть необхо-
димость оказывать помощь хотя бы 
в сфере агротехники, выразил мнение 
член экспертного совета по управле-
нию экономикой знаний при комите-
те Госдумы по образованию и науке 
Алексей Михеев.

Яблочный пас

Ольга Караблина

Эксперт по финансовым технологиям

Подключение первых банков — эми-
тентов карт «Мир» к Apple Pay (AP), 

в число которых вошли не только ги-
ганты рынка — Сбер, ВТБ, Россельхоз-
банк, ПСБ, Почта банк, Тинькофф Банк, 
но и небольшие нишевые кредитные 
организации — «Центр-Инвест» и При-
мсоцбанк, позволит национальной пла-
тёжной системе выйти на новую нишу 
клиентского рынка. Продукция Apple 
по итогам первого квартала 2021 года 
обогнала по популярности в России 
других производителей смартфонов. 
Именно их «Мир» пытается завлечь по-
средством этой интеграции.

Россия занимает второе место 
в мире по популярности AP, уступая 
только США. Бесконтактная оплата — 
это тренд последних лет, и пандемия 
лишь ускорила его развитие. Иссле-
дование Ecommpay в Великобрита-
нии показало, что во время ограниче-
ний даже старшее поколение, до этого 
не пользовавшееся альтернативными 
платёжными методами, начало их ос-
ваивать. С большой вероятностью 
в России ситуация схожая.

Тем не менее в попытках расши-
рить свою целевую аудиторию «Миру» 
будет сложно конкурировать с дру-
гими международными платёжными 
системами — Visa и MasterCard, — ко-
торые уже давно работают с AP и чей 
брендинг ближе молодому поколе-
нию. По доле в эмиссии в нашей стра-
не нацкарта уже догнала своих кон-
курентов: на начало года она выросла 
до 30%. При этом более значимый 
показатель — доля оплат по «Миру» 
в безналичном обороте — пока более 
скромный: всего 24%.

Наличие функционала Apple Pay 
едва ли станет основным фактором, 
для того чтобы россияне побежа-
ли оформлять национальный «пла-
стик». Как показывает практика, люди 
привыкают пользоваться карта-
ми определённых банков, им знаком 
личный кабинет, тарифы и обслужи-
вание, и изменить эту привязанность 
очень сложно. Важно, что у владель-
цев карты «Мир» с большой вероят-

ностью есть и другая карта — Visa или 
MasterCard. Ведь, по данным ЦБ, у по-
требителей на 2020 год было не мень-
ше трёх банковских карт. У «Мира» 
есть все шансы за счёт этой инте-
грации перевести их платы через AP 
на себя.

Учитывая аудиторию своих поль-
зователей, оператору карт «Мир» бу-
дет полезно провести с клиентами 
определённую работу: объяснить, 
в чём заключаются преимущества 
Apple Pay, показать им, что это удобно 
и безопасно. Репутация AP как безо-
пасного платёжного метода — именно 
то, что может помочь «Миру» выйти 
на новых клиентов. Изменить пла-
тёжное поведение можно, если обе-
спечить доверие пользователей к но-
вому функционалу.

Для кредитных организаций вне-
дрение технологии однозначно по-
зитивно: она повышает конверсию. 
Поскольку клиенту не требуется 
вводить данные карты и другие до-
полнительные сведения, не нужно 
иметь сам «пластик» под рукой — до-
статочно телефона. Сама транзак-
ция проходит быстрее, так как авто-
ризация пользователя по биометрии 
занимает меньше времени. Наконец, 
это более безопасный метод с точ-
ки зрения возможного мошенни-
чества, следовательно, кредитной 
организации придётся проводить 
меньше чарджбеков (возврат денег 
за несанкционированные операции. 

— «Известия»).
Реализовать функционал в пер-

вой волне для банков, не входящих 
в топ-50, — отличный ход для того, 
чтобы заявить о себе. Они могут 
стать одними из главных бенефици-
аров внедрения этого функционала. 
Впрочем, по моим ожиданиям, круп-
ный и средний банки массово под-
ключат карты «Мир» к Apple Pay уже 
в течение пяти-шести месяцев.

Выигрыш от сотрудничества 
с американским IT-гигантом для 
«Мира» очевиден: для Националь-
ной системы платёжных карт (НСПК) 
это большой шаг к развитию соб-
ственных сервисов и их продвиже-
нию на мировой арене. Впрочем, свои 
интересы есть и у Apple. Для компа-
нии это возможность получить дан-
ные о новых пользователях, изучить 
их платёжное поведение и потреби-
тельские привычки, анализируя ко-
торые она сможет затем предлагать 
им и другие свои продукты более 
эффективно. Apple не берёт деньги 
за эквайринг, не зарабатывает на ко-
миссиях. С помощью этой интегра-
ции она хочет удержать существу-
ющих пользователей, усилить своё 
присутствие в России. Apple зараба-
тывает на других своих сервисах, та-
ких как iTunes, а данные о пользова-
телях в этом помогают.

 

Безос словно
Когда в космос полетят российские миллиардеры

Ольга Коленцова, 
Роман Кильдюшкин

В космосе на собственном корабле 
побывал ещё один американский 

миллиардер — основатель Amazon 
Джефф Безос. Вернувшись на Зем-
лю после 10-минутного полёта, бога-
тейший человек планеты заявил, что 
его компания получила заказы на по-
добные частные путешествия на сум-
му почти $100 млн. Аналитики считают, 
что подняться могут и акции корпора-
ции Безоса, однако на большой рост 
рассчитывать всё же не стоит. При этом 
в ближайшие годы отправиться к звёз-
дам (или хотя бы в суборбитальный по-
лёт) смогут и российские бизнесмены, 
отмечают эксперты. Ускорить этот про-
цесс, по их мнению, поможет выстра-
ивание системы поддержки частных 
компаний, связанных с космосом.

20 июля основатель Amazon Джефф 
Безос отправился в суборбитальный 
полёт. Вместе с ним на борту корабля 
New Shepard находились брат бизнес-
мена Марк, 18-летний студент Оливье 
Деймен и 82-летняя Уолли Фанк, кото-
рая проходила космическую подготов-
ку ещё в прошлом веке, но так и не по-
участвовала в экспедиции.

Корабль запустили со стартовой 
площадки Launch Site One на ранчо 
Безоса недалеко от Ван-Хорна в шта-
те Техас. Полёт продлился 10 минут 
и несколько секунд. Корабль поднял-
ся на высоту более 100 км. Перед этим 
пассажиры прошли 14-часовую подго-
товку к полёту.

В принадлежащей Безосу Blue Origin 
рассчитывают, что New Shepard выпол-
нит ещё два рейса в этом году. Один 
из них состоится в конце сентября или 
начале октября. В компании заявляли, 
что уже есть «надёжный список кли-
ентов для следующих полётов». Сам 

бизнесмен после приземления сооб-
щил, что корпорация получила зака-
зы на частные полёты на сумму почти 
$100 млн.

Кроме того, после удачной косми-
ческой экскурсии эксперты ожида-
ют и роста акций компании Джеффа 
Безоса. Скорее всего, бумаги Amazon 
(акции Blue Origin не представлены 
на бирже) прибавят 0,5–1%, считает 
аналитик ФГ «Финам» Артемий Шам-
шуков. Хотя особенного влияния на ак-
ции ожидать не стоит, так как Amazon 
не участвует в развитии отдельной 
космической компании Blue Origin, 

добавил эксперт по фондовому рынку 
«БКС Мир инвестиций» Павел Гаврилов.

— Можно вспомнить опыт SpaceX 
и Tesla, но в той истории компании 
были взаимосвязаны, — пояснил он. — 
Похожей аналогии с Amazon и Blue 
Origin не наблюдается, но я не исклю-
чаю, что малое число инвесторов всё 
же поддержит проект покупкой акций 
Amazon без особого ажиотажа и резво-
го роста. Наиболее очевидным и более 

подвижным вариантом станут акции 
Virgin Galactic, где инвесторы могут 
среагировать на полёт Брэнсона.

Речь о недавнем космическом пу-
тешествии другого американского 
миллиардера. Глава Virgin Galactic Ри-
чард Брэнсон совершил полёт в кос-
мос на своём корабле VSS Unity 11 июля. 
На следующее утро акции компании 
сначала выросли на 28,4% на торгах 
Санкт-Петербургской биржи, но к ве-
черу их цена опустилась до значений 
ниже $44, хотя до полёта бумаги стои-
ли дороже $50. В последующие дни ко-
тировки продолжили падение.

Некоторые специалисты склонны 
считать, что акции Amazon не подни-
мутся вовсе.

— Blue Origin — отдельная компа-
ния, с Amazon её связывает только 
Джефф Безос. Даже если Blue Origin 
каким-то образом будет приносить 
прибыль Amazon в будущем, в масшта-
бах бизнеса Amazon это капля в море, 
— отметил основатель инвестицион-
ной компании Index Capital Антон Ба-
ринов. — Потом, Amazon сейчас нахо-
дится на исторических максимумах, 
а рынок начинает корректироваться, 
так что котировки компании тоже мо-
гут упасть.

Поэтому спекуляции с акциями 
Amazon на этих новостях сейчас срод-
ни эмоциональному полёту в космос — 
риск высокий, заключил эксперт.

Состоятельные россияне уже пред-
принимали попытки полететь в космос 
в качестве туристов, однако пока успе-
хом они не увенчались.

— Владелец «Евроцемент групп» Фи-
ларет Гальчев в 2015 году был близок 
к тому, чтобы потратить несколько 
десятков миллионов долларов и сле-
тать в космос, — напомнил член Со-
вета РАН по космосу, советник гене-
рального директора АО «Успешные 

ракеты» Валентин Уваров. — Такая 
возможность появилась у него, когда 
неожиданно «освободила» кресло пе-
вица Сара Брайтман, которая должна 
была лететь к МКС в сентябре того года. 
В итоге у Гальчева тоже что-то пошло 
не так, и 2 сентября в качестве бортин-
женера пилотируемого корабля «Союз 
ТМА-18М» полетел космонавт из Казах-
стана Айдын Аимбетов.

При этом в том, что таких попыток 
было немного, нет ничего удивитель-
ного, замечают специалисты.

— В космос готовы полететь очень 
богатые, здоровые и рисковые люди, 
поэтому рынок естественным об-
разом ограничен, — отметил член-
корреспондент Российской академии 
космонавтики Андрей Ионин. — Впро-
чем, со временем цена билета может 
снизиться, ведь когда в космосе побыва-
ют уже десятки путешественников, это 
перестанет быть эксклюзивом, а значит, 
перестанет интересовать состоятель-
ных людей. Я знаю нескольких, которые 
уже купили билеты на полёт в космос. 

Но полетят они на иностранных кора-
блях. «Роскосмос» пока предлагает по-
лёты только на МКС, однако это иной 
уровень медицинской подготовки и го-
раздо более высокая цена.

Есть шанс, что вскоре в космос 
на собственных кораблях полетят 
и российские миллиардеры, счита-
ет генеральный директор компании 
Success Rockets Олег Мансуров.

— Уже есть необходимое число со-
стоятельных людей, которые могут 
себе это позволить. Вопрос в созда-
нии такого предложения. Учитывая, 
что этот путь уже проходит не одна 
компания за рубежом, стоит ожидать 
появления частного игрока и в Рос-
сии, — сказал он. — Но, скорее всего, это 
произойдёт уже после того, как поя-
вится один или несколько российских 
частных игроков в космической отрас-
ли — не в пилотируемой космонавтике, 
а в других направлениях.

Далее, как предположил Олег Ман-
суров, эти компании перейдут к пило-
тируемым пускам как раз за счёт инве-
стиций от богатых россиян.

— Аналитики двадцать лет назад 
пришли к выводу, что небольшие кос-
мические предприятия, будучи го-
раздо более гибкими по сравнению 
с государственными ведомствами 
и гигантами типа Lockheed Martin или 
Boeing, могут генерировать и реали-
зовывать весьма перспективные про-
екты, — рассказал Валентин Уваров. — 
Поэтому американское правительство 
в начале 2000-х взяло курс на поощре-
ние предпринимателей вкладывать 
деньги в космическую деятельность.

Но пока людей, которые могли бы 
заниматься космическими технологи-
ями себе во благо, а не в убыток, среди 
российских бизнесменов не нашлось, 
отметил руководитель Института кос-
мической политики Иван Моисеев.

Экономика и бизнес

Технологии

МНЕНИЕ

« СО ВРЕМЕНЕМ 
ЦЕНА БИЛЕТА 
МОЖЕТ СНИ-

ЗИТЬСЯ, ВЕДЬ, КОГДА В 
КОСМОСЕ ПОБЫВАЮТ УЖЕ 
ДЕСЯТКИ ПУТЕШЕСТВЕН-
НИКОВ, ЭТО ПЕРЕСТАНЕТ 
БЫТЬ ЭКСКЛЮЗИВОМ, А 
ЗНАЧИТ, ПЕРЕСТАНЕТ ИН-
ТЕРЕСОВАТЬ СОСТОЯТЕЛЬ-
НЫХ ЛЮДЕЙ

« ЦЕНЫ НА СЕЛЬХОЗПРОДУКЦИЮ ДЕРЖАТСЯ НА ТА-
КОМ УРОВНЕ, КОТОРЫЙ ПОЗВОЛЯЕТ АГРАРИЯМ ИН-
ВЕСТИРОВАТЬ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ СРЕДСТВА В ПРИ-

ОБРЕТЕНИЕ БОЛЬШЕГО КОЛИЧЕСТВА ТЕХНИКИ. СВОЮ РОЛЬ 
ИГРАЕТ И ОТЛОЖЕННЫЙ СПРОС

Сельхоззаботы
Производители аграрной техники попросили дополнительную             госпомощь
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Иван Петров, Светлана Казанцева

М инистр внутренних дел Влади-
мир Колокольцев отправил в от-

ставку начальника Ставропольского 
управления ГИБДД Алексея Сафоно-
ва, а затем и его шефа, главу управле-
ния МВД по Ставропольскому краю 
Сергея Щёткина. Сафонов вместе с не-
сколькими подчинёнными стал фигу-
рантом антикоррупционного рассле-
дования, инициированного Главным 
управлением собственной безопасно-
сти МВД и управления «М» ФСБ России. 
Группе экс-полицейских инкримини-
руют организацию преступного сооб-
щества для получения взяток и других 
должностных преступлений. По сло-
вам экспертов, «по сути, на Ставрополье 
действовала самая настоящая мафия, 
наживавшаяся на всём — от блатных 
номеров и пропусков для большегру-
зов до торговли песком». Подробно-
сти скандала — в материале «Известий».

�� ГАИШНИКИ С БОЛЬШОЙ 
ДОРОГИ

Как минимум три высокопоставлен-
ных офицера полиции, включая Алек-
сея Сафонова, получили статус по-
дозреваемых в деле о взятке в особо 
крупном размере (ч. 6 ст. 290 УК РФ). 
Как сообщил «Известиям» источник 
в правоохранительных органах, под 
следствием также оказались замна-
чальника краевой госавтоинспекции 
Александр Ткаченко, инспектор Ви-
талий Мельчиков, бывший началь-
ник регионального отдела информа-
ционного обеспечения УГИБДД СК 
Александр Аржанухин и ещё четверо 
гражданских, включая родственни-
цу Мельчикова. По версии следствия, 
фигуранты дела не позднее января 
2017 года создали организованную 
группировку, которая изобрела хи-
троумную схему поборов с водителей 
большегрузов. По предварительным 
оценкам, её участники обогатились 
как минимум на 19,5 млн рублей.

Эта сумма всплыла только по од-
ному эпизоду, который на протоколь-
ном языке именуется «обеспечением 
беспрепятственного проезда по тер-
ритории Ставропольского края гру-
зового транспорта...». Если говорить 
проще, то группа Сафонова, как счи-
тают следователи, взяла на «абоне-
ментное обслуживание» сельхозпро-
изводителей, вынудив их на горячий 
сезон покупать некие пропуска. Есть 

пропуск — доставишь свой товар, 
нет — хоть сгружай клубнику на обо-
чину. Ничего подобного в законода-
тельстве, разумеется, нет.

— По местам проживания подозре-
ваемых, в подразделениях ГИБДД, 
в офисах транспортных организаций 
и по иным адресам... проведены мас-
штабные мероприятия. В том числе 
более 80 обысков, — сообщили в След-
ственном комитете России.

Судя по всему, объём нажитого не-
посильным трудом на дорогах Став-
ропольщины существенно превысит 
19,5 млн.

— Во время обысков у фигурантов 
изъяты дорогостоящие автомобили, 
денежные средства, документация 
и другие предметы, имеющие дока-
зательственное значение, — сообщи-
ла представитель МВД России Ири-
на Волк.

Это не единственная претензия 
к мздоимцам. По словам депута-
та Госдумы Александра Хинштейна, 

речь идёт о целой системе корруп-
ционных преступлений. «По сути, 
на Ставрополье действовала самая 
настоящая мафия, наживавшаяся 
на всём — от блатных номеров и про-
пусков для большегрузов до торгов-
ли песком», — написал депутат в сво-
ём Telegram-канале. По его данным, 
в списке подозреваемых фигуриру-
ют 35 сотрудников краевой госавто-
инспекции.

В этот же день Владимир Коло-
кольцев отправил в отставку главу 
управления МВД по Ставропольско-
му краю Сергея Щёткина.

К слову, ранее Щёткина и супругу 
Алексея Сафонова объявила в розыск 
служба судебных приставов. По дан-
ным РЕН ТВ, за одной числится на-
логовая недоимка, за другим — долг 
по коммуналке.

�� ВЕРСАЛЬ  
ПО-СТАВРОПОЛЬСКИ

Между тем рунет бурно обсуждает 
убранство загородного дома, принад-
лежащего основному фигуранту рас-
следования. Фото с обыска в резиден-
ции главного гаишника Ставрополья 
затмили снимки интерьеров жили-
ща криминального авторитета Ша-
кро Молодого и даже дворца проворо-
вавшегося экс-губернатора Сахалина 
Александра Хорошавина.

Мебель в стиле барокко (по неко-
торым оценкам, только диван сто-
ит порядка 400 тыс. рублей), позоло-
ченные унитазы (140 тыс. за штуку), 
канделябры, люстры, как в оперном 
театре, музейные вазы, лепнина по-
всюду — даже на дверях к мусорно-
му баку на кухне. Горизонтальные по-
верхности кишат золотыми тельцами, 
статуэтками и фарфором. От блеска 
и стилистической пестроты рябит 
в глазах.

— Росписи на потолке, на стенах, 
скорее всего, ручной труд. А это сто-
ит достаточно дорого, — оценила уви-
денное дизайнер Катерина Порыва-
ева.

Но интерьерному решению она вы-
несла однозначный приговор: «Без-
вкусица».

Чуть позже на официальной стра-
нице СКР разместили панорамное 
видео поместья Сафонова, снятое 
с квадрокоптера. Зрителям предста-
ло домовладение целиком: несколь-
ко разноуровневых зданий из кам-
ня, мраморная лестница, мощённый 

гранитом двор, два автомобиля пред-
ставительского класса. Весельчаки 
в соцсетях дом Сафонова окрестили 
«Версалем по-ставропольски», а люди 
серьёзные — «храмом коррупции».

Параллельно в Сети гуляют фраг-
менты интервью Алексея Сафоно-
ва, в которых он осуждает нечистых 
на руку коллег и предостерегает ав-
товладельцев от дачи взяток сотруд-
никам ДПС.

По некоторым сведениям, пово-
дом к масштабному антикоррупци-
онному расследованию якобы могло 
послужить анонимное сообщение 
от рядового сотрудника ГИБДД, уво-

ленного четыре года назад. Его пись-
мо от 8 июня 2017 года оказалось 
в распоряжении местных журнали-
стов. В документе экс-полицейский 
просит разобраться в коррупцион-
ной системе, сложившейся в подраз-
делении ГИБДД Пятигорска, которая 
мешает «простым офицерам» рабо-
тать по закону. «Мы устали требовать 
от граждан взятки и потом большую 
сумму отдавать руководству отдела 
МВД по г. Пятигорску. Нас ежеднев-
но заставляют работать на показа-
телях, и, конечно, мы после смены 
должны сдавать 4–5 тыс. рублей ко-
мандиру взвода», — сказано в пись-

ме. Это версия пользователей Сети. 
Однако достоверно известно, что ГУ 
МВД по Ставропольскому краю про-
водило проверку после публикации 
обращения в краевых СМИ.

�� «ПРОЯВЛЕНИЕ ПОЗИТИВНОЙ 
ТЕНДЕНЦИИ»

Речь не просто о коррупции, а о фор-
мировании госслужащими органи-
зованного криминального бизнеса 
с использованием должностных пол-
номочий, считает председатель Наци-
онального антикоррупционного ко-
митета Кирилл Кабанов.

Общество

Горючая пора
Огонь прошёл 10 млн га территории России

Вероника Кулакова

Т ерритория России, пройденная ог-
нём с начала 2021 года, превысила 

10 млн га, следует из данных информаци-
онной системы дистанционного мони-
торинга Рослесхоза. При этом пожароо-
пасный сезон ещё в разгаре — в регионах 
бушует в общей сложности около 1 тыс. 
очагов. Наиболее сложная ситуация 
сейчас в республиках Якутия и Карелия. 
В последней огонь подбирается к насе-
лённым пунктам, туда стягивают допол-
нительную технику МЧС. Площадь всех 
возгораний в республике уже превзош-
ла показатели с начала века, говорят экс-
перты. По их словам, в последние годы 
наблюдается тренд на увеличение пло-
щадей, выж женных огнём.

�� САХА В ОГНЕ

Площадь лесных пожаров в стра-
не продолжает расти. Всего в России 
с начала года их было зафиксировано 
18 тыс., огонь прошёл по территории 
свыше 10 млн га, свидетельствуют дан-
ные информационной системы дистан-
ционного мониторинга Федерального 
агентства лесного хозяйства (ИСДМ-
Рослесхоз). Активных очагов сейчас 
насчитывается 929 — горит площадь 
более 3 млн га. Её прирост за послед-
ние сутки составил свыше 160 тыс. га.

Самая большая территория, охва-
ченная огнём, в Якутии — там горит 
более 2 тыс. га. В регионе действует 
216 природных очагов, а в целом ог-
нём пройдено 1,56 млн га, сообщи-
ли «Известиям» в пресс-службе МЧС. 
А по данным ИСДМ-Рослесхоз, пло-
щадь, которую огонь уже прошёл в ре-
спублике, более 2,6 млн га.

На особом контроле в Якутии на-
ходится четыре очага, действующих 
на расстоянии менее 5 км от населён-
ных пунктов, сообщается на сайте 
минэкологии республики. Площадь 
пожара недалеко от посёлка Сюльдю-
кар составляет 41,3 тыс. га. Кроме того, 
в регионе продолжает гореть нацио-
нальный парк «Ленские столбы».

Жители Якутии уже который год 
подряд сталкиваются с масштабны-

ми пожарами. В 2020-м, согласно дан-
ным ИСДМ-Рослесхоз, огонь прошёл 
8 млн га, а в 2019-м им было охвачено 
более 4,7 млн га территории.

— На сегодня площадь пожаров 
в Якутии меньше, чем годом ранее. 
Но мы видим явный тренд: больше 
стали гореть территории, которые 
раньше не были настолько подверже-
ны этой катастрофе. Сейчас увеличи-
вается продолжительность пожаро-
опасного сезона и периодов засухи, 
связано это с изменениями климата. 
В результате увеличивается количе-
ство опасных природных явлений, — 
отметил в беседе с «Известиями» 
координатор проектов по лесам вы-
сокой природоохранной ценности 
Всемирного фонда дикой природы 
России (WWF России) Константин 
Кобяков.

В ближайшие дни в разных частях 
региона ожидаются дожди, что может 
снизить задымление и помочь назем-
ным силам в стабилизации обстанов-
ки, сообщили журналистам в пресс-
службе Авиалесоохраны. Пока же, 
чтобы справиться с ситуацией, осад-
ки пытаются вызвать искусственно.

�� ВОЛОНТЁРЫ В ПОМОЩЬ

Не перестаёт накаляться обстановка 
и в Республике Карелия. Туда 20 июля 
прибыл глава МЧС России Евгений Зи-
ничев.

В населённом пункте Найстенъяр-
ви Суоярвского района из-за усиления 
ветра огонь перекинулся на несколько 
построек. По сообщению МЧС, постра-
давших нет, людей успели вовремя эва-
куировать. Площадь лесного пожара 
там достигла уже 800 га. На террито-
рии Найстенъярви нет очагов горения, 
однако угроза для населённого пункта 
сохраняется.

— Для защиты населённого пункта 
проведено наращивание группировки, 
привлечено два вертолёта Ми-8 с ВСУ-
5. Борты совершили 17 сливов воды 
объёмом 68 т. Дополнительно привле-
чено три пожарных поезда. В Петро-
заводск передислоцирован вертолёт 
Ми-8 с ВСУ-5 МЧС России. Также на-
правлена аэромобильная группировка 
Невского спасательного центра, — сооб-
щили «Известиям» в пресс-службе МЧС.

По и нф орм а ц и и ве домс т в а 
на 20 июля, общая площадь природных 

Искусный интеллект 
Ритейлеры фиксируют бум спроса на умные гаджеты для дома

Роман Кильдюшкин 

О бъём российского рынка устройств 
для умного дома в первом полуго-

дии 2021-го преодолел отметку 1,5 млрд 
рублей, сообщили «Известиям» в компа-
нии «М.Видео — Эльдорадо». Продажи ри-
тейлера в этой категории выросли в семь 
раз. В «Ситилинке» и «Связном» увеличе-
ние оказалось меньше, но там тоже отме-
тили быстрый рост ниши. Одним из глав-
ных драйверов спроса эксперты считают 
популярность смарт-колонок с голосо-
выми помощниками, которые объеди-
няют в себе управление другими умны-
ми модулями. В ближайшее время этот 
рынок продолжит расти и может достичь 
5–6 млрд рублей к 2023 году, что сопоста-
вимо с показателями техники массового 
потребления вроде фенов и блендеров, 
спрогнозировали специалисты.

�� СМАРТ-ТРЕНД

По данным «М.Видео — Эльдорадо», 
в первом полугодии 2021-го объём все-
го российского рынка устройств для ум-
ного дома вырос до 1,5–2 млрд рублей. 
По отношению к аналогичному перио-
ду 2020 года продажи ритейлера увели-
чились в семь раз в штуках и примерно 
в пять раз в денежном выражении. Все-
го же, по данным компании, российский 
рынок домашнего интернета вещей вы-
рос на 30% по отношению к первой по-
ловине 2020-го.

Тенденцию подтвердили другие 
участники рынка. В «Связном» со-
общили о двукратном росте продаж 
устройств для умного дома. В Xiaomi 
Russia сказали, что за первую полови-
ну 2021-го компания импортировала 
в Россию больше смарт-гаджетов, чем 
за весь прошлый год.

— Если сравнивать первое полугодие 
2020-го и аналогичный период текуще-
го года, то мы говорим о росте продаж 
более чем в три раза в штуках и в четы-
ре раза в выручке, — сообщили в пресс-
службе компании.

По данным «М.Видео — Эльдорадо», 
в категории лидируют смарт-колонки 
с голосовыми помощниками. Они за-
нимают до 80% рынка умной техники 

в России, добавили в «Ситилинке». Там 
уточнили, что в 2021 году компания за-
фиксировала двукратный рост продаж 
смарт-динамиков по отношению к ре-
зультату прошлого сезона.

— Сейчас популярностью пользуются 
и другие устройства из данного сегмен-
та. Например, в нашей сети в этом году 
продажи умных ламп выросли в первом 
полугодии в два раза, а умных розеток — 
в 1,8 раза по отношению к 2020-му, — рас-
сказал руководитель дивизиона закупок 
офисной техники, сетевого оборудова-
ния и аксессуаров компании «Ситилинк» 
Иван Поликарпов.

Помимо перечисленных категорий 
в «М.Видео — Эльдорадо» отметили рост 
интереса покупателей к камерам видео-
наблюдения и умным пультам — настра-

иваемым модулям управления бытовой 
техникой. В «Связном» добавили, что так-
же растут продажи термостатов, центров 
управления, датчиков движения.

В «М.Видео — Эльдорадо» уточнили: 
объём рынка электроники для умного 
дома в России удваивается примерно 
каждые два-три года. По прогнозам ком-
пании, к 2023-му он достигнет 5–6 млрд 
рублей, что сопоставимо с годовым объ-
ёмом продаж товаров массового спроса 
вроде блендеров или фенов.

�� ГОЛОС РАЗУМА

Рынок смарт-устройств для дома растёт 
благодаря расширяющемуся ассорти-
менту, растущему интересу потребите-
лей к умным колонкам и общему тренду 
на благоустройство быта на фоне панде-
мии, считают в «М.Видео — Эльдорадо». 
Там пояснили, что умные розетки, лам-
почки и пульты зачастую приобретают 
вместе со смарт-динамиками.

— Умные колонки выполняют не толь-
ко развлекательную функцию, но также 
имеют широкие возможности для объ-
единения устройств в единую экоси-
стему с дистанционным управлением. 
Приобретение такого устройства даёт 
импульс пользователю к экспериментам 
с различными гаджетами умного дома 
и улучшению комфорта своей кварти-
ры, — отметил Иван Поликарпов.

В «Ситилинке» считают, что в бли-
жайшее время колонки останутся ос-
новным драйвером рынка и ситуация 
не изменится до тех пор, пока не поя-
вятся другие инновационные продук-
ты с аналогичным функционалом.

Директор по развитию умных 
устройств в Mail.ru Group Михаил Пе-
тренко придерживается похожего мне-
ния.

— Умную колонку принято считать 
сердцем умного дома. Голосовое управле-
ние сегодня — неоспоримый всемирный 
тренд развития этого рынка, — сказал он.

В пресс-службе «Яндекса» подтвер-
дили, что интерес к колонкам и устрой-
ствам для умного дома растёт постоян-
но. За прошлый год количество активных 
экосистемных гаджетов выросло вчетве-
ро, уточнили в корпорации. Сегодня же 
у каждого пятого пользователя колонки 
с «Алисой» есть хотя бы одно подключён-
ное устройство, добавили там. Каждую 
неделю через голосового помощника от-
дают более 6 млн команд системам умно-
го дома, рассказали в компании.

Управляющий директор направле-
ния технологий умного дома SberDevices 
Павел Вершинин тоже согласился с тем, 
что колонки развивают рынок домашне-
го интернета вещей.

— Тенденция продолжится благода-
ря расширению ассортимента и паде-
нию цен на умные гаджеты, что дела-
ет их доступными для большего числа 
людей, — сказал вице-президент по за-
купкам и развитию «Связного» Миха-
ил Догадин.

Кроме того, стимулирует покупате-
лей и то, что появляются наиболее про-
двинутые решения, которые позволяют 
автоматизировать жилое пространство, 
экономить время и энергоресурсы, за-
ключил он.

« МЫ УСТАЛИ 
ТРЕБОВАТЬ ОТ 
ГРАЖДАН ВЗЯТ-

КИ И ПОТОМ БОЛЬШУЮ 
СУММУ ОТДАВАТЬ РУКО-
ВОДСТВУ ОТДЕЛА МВД 
ПО ПЯТИГОРСКУ. НАС 
ЕЖЕДНЕВНО ЗАСТАВЛЯ-
ЮТ РАБОТАТЬ НА ПОКАЗА-
ТЕЛЯХ, И МЫ ПОСЛЕ СМЕ-
НЫ ДОЛЖНЫ СДАВАТЬ 
4–5 ТЫС. РУБЛЕЙ

Колонки останутся 
основным драйвером 
рынка, и ситуация не из-
менится до тех пор, пока 
не появятся другие инно-
вационные продукты

Вычесть офицера
На чём погорело руководство ГИБДД Ставрополья
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Пограничное достояние
A Документ был подготовлен 

в соответствии с решения-
ми Межведомственной рабочей груп-
пы по противодействию незаконным 
финансовым операциям, образованной 
распоряжением президента РФ. Он на-
правлен на противодействие незаконно-
му выводу денежных средств за рубеж.

«По информации ФТС России, 
с 2013 года по первое полугодие 2019 года 
таможенными органами возбужде-
но 1606 уголовных дел о преступлени-
ях, предусмотренных ст. 193 и 193.1 УК, 
4466 сообщений о таких преступлениях 
передано по подследственности», — при-
водит Минфин аргументы в пользу но-
вых норм в пояснительной записке к за-
конопроекту.

Также министерство указывает 
на международные договоры, ратифици-
рованные Россией, в частности, на Кон-
венцию Совета Европы об отмывании, 
выявлении, изъятии и конфискации 
доходов от преступной деятельности. 
Она возлагает обязанность на страны-
участницы обеспечить сотрудничество 
по исполнению постановлений о кон-
фискации имущества по уголовным де-
лам, а также по принятию необходимых 
предварительных мер. Среди них — за-
мораживание или арест имущества с це-
лью предотвращения любых сделок, пе-
редачи или распоряжения имуществом, 
которое впоследствии может стать объ-
ектом запроса о конфискации или объ-
ектом удовлетворения этого запроса.

При этом, как уточняет Минфин, за-
кон о ратификации этой конвенции от-
дельно оговаривает, что применение кон-
фискационных мер распространяется 
только в отношении преступлений, ука-
занных в пункте «а» п. 1 ст. 104.1 УК. То есть 
денег, полученных в результате престу-
плений из корыстных побуждений.

Кроме того, ратифицированный 
Россией второй дополнительный про-
токол к Европейской конвенции о вза-
имной правовой помощи по уголовным 
делам позволяет использовать инсти-
тут реституции. То есть по просьбе за-
прашивающей стороны ей могут быть 
предоставлены предметы, полученные 
преступным путём, для их возврата за-
конным владельцам. Однако действую-
щее уголовное законодательство уста-
навливает, что под такими предметами 
понимается только имущество, ука-
занное в ст. 104.1 УК. Но туда не входят 
вещи, полученные в результате совер-
шения преступлений, предусмотренных 
ст. 193 и 193.1 УК.

Глава Политической экспертной 
группы Константин Калачёв отметил, 
что законопроект может коснуться как 
физических, так и юридических лиц, ко-
торые совершают валютные операции.

— В частности, бизнесменов, так как 
зачастую они работают в полутени. 
Многие из них имеют какие-либо инте-

ресы за границей — например, покупа-
ют недвижимость, обустраивают жизнь 
своих детей, — пояснил он. — Лично 
у меня вопрос к тому, что можно считать 
подложными документами, насколько 
широка будет эта формулировка? Ка-
кая сумма будет разрешена к вывозу для 
решения тех или иных проблем? Но это 
должен разъяснить Минфин.

«Известия» направили запрос в Ми-
нистерство финансов. Тем временем 
глава профильного комитета Госдумы 
по финансовому рынку Анатолий Акса-
ков заявил «Известиям» о готовности 
поддержать законопроект.

— Факты совершения подобных ва-
лютных операций существуют. Абсо-
лютно уверен, что вывод активов из Рос-
сии происходит именно таким образом. 
Якобы деньги идут на оплату товаров, 
услуг, контрактов, которые предназна-
чаются какой-то фирме за рубежом, 
но на самом деле это реальная преступ-
ная схема вывода средств из страны, — 
пояснил парламентарий.

Позитивно отнеслись к инициативе 
и во фракциях.

— Проблема вывода денежных 
средств из России очень серьёзная. 
Очевидно, что есть лоббисты, которые 
не хотели бы принятия этого законопро-
екта. Только так можно объяснить, по-
чему он до сих пор не внесён в Госдуму. 
Безусловно, его нужно как можно бы-
стрее принимать, — заявил «Известиям» 
первый зампред «Справедливой России» 
Михаил Емельянов.

С этим мнением согласен первый зам-
пред комитета по бюджету и налогам, 
член фракции ЛДПР Сергей Катасонов.

— Отток капитала из России существу-
ет, несмотря на то что мы приняли закон 
о его амнистии, деньги продолжают вы-
водиться. По данным ЦБ, в 2020 году эта 
сумма составила более $44 млрд. То, что 
какой-то процент этих средств выводит-
ся по поддельным документам, очевид-
но, — заявил «Известиям» парламентарий.

Во фракциях КПРФ и «Единой России» 
согласились дать оценку законопроекту, 
когда он будет внесён в Госдуму.

Согласно данным ЦБ, по сравнению 
с 2019 годом в 2020-м вывод денежных 
средств за рубеж по сомнительным ос-
нованиям уменьшился на 21%. Регулятор 
совместно с кредитными организациями 
выявил и минимизировал отток по сдел-
кам в международных транспортных 
перевозках, рекламных услугах и цен-
ных бумагах. Сократились также объ-
ёмы вывода средств по многократным 
переуступкам долга между недобросо-
вестными участниками внешнеэкономи-
ческой деятельности и нерезидентами 
по поставкам товаров. В структуре со-
мнительных операций в прошлом году 
основной объём (45% по сравнению 
с 27% годом ранее) приходился на авансо-
вые платежи за импортируемые товары.

Общество

Армия
Торнадо у Средней Азии
Новейшие вездеходы поступят в войска ЦВО

Роман Крецул, Анна Черепанова 

М инобороны приняло предвари-
тельное решение об оснащении 

новейшими вездеходами «Торнадо-У» 
российских войск, расположенных 
на среднеазиатском направлении. По ин-
формации «Известий», сверхпроходи-
мыми бронированными тягачами усилят 
части Центрального военного окру-
га (ЦВО). Машина выдерживает огонь 
стрелкового оружия и подрывы само-
дельных устройств. Новая техника позво-
лит оперативно перебрасывать контин-
гент и грузы на угрожаемые направления 
даже в условиях гор и полного бездоро-
жья. По словам экспертов, появление та-
ких грузовиков радикально повышает 
возможности российских войск.

�� ДОРОГА НА ЮГ

Как сообщили источники «Извес-
тий» в военном ведомстве, вездеходы 
«Торнадо-У» должны поступить в 201-ю 
военную базу в Таджикистане. Но это 
произойдёт только после того, как 
технику обкатают в 55-й горной мото-
стрелковой бригаде (Кызыл). Если ре-
зультаты войсковой эксплуатации бу-
дут признаны успешными, то помимо 
201-й базы «Торнадо-У» могут напра-
вить и в другие части Центрального во-
енного округа.

В июне пресс-служба ЦВО сооб-
щила, что в горную бригаду поступи-
ла партия «Торнадо-У». Технику будут 
тестировать на трассах полигона Ка-
ра-Хаак, подготовленных для вожде-
ния на сложной местности при разных 
погодных условиях.

201-я военная база, 55-я горная бри-
гада и другие формирования ЦВО счи-
таются своего рода резервом на слу-
чай обострения обстановки на южных 
рубежах. С июля и до сентября этого 
года они принимают участие в целой 
серии совместных с Таджикистаном, 
Узбекистаном и Киргизией манёвров. 
Сценарий этих учений предусматри-
вает отражение атак незаконных во-

оружённых формирований и противо-
действие дестабилизации обстановки.

«Торнадо-У» приходит на смену ар-
мейским грузовикам советской раз-
работки. Машина способна перевоз-
ить 16 т груза и отличается уникальной 
проходимостью, в том числе и в гор-
ной местности. На одной заправке она 
может совершать скоростной марш 
на расстояние до 1 тыс. км.

Машина способна также выполнять 
функции тягача: к ней можно прице-
пить автомобильную платформу для 
перевозки тяжёлых или негабаритных 
грузов, в том числе даже бронетехники.

На «Торнадо-У» можно будет загру-
зить контейнеры с жилыми и специаль-
ными модулями, необходимыми при 
возведении военно-полевых лагерей, 
пунктов связи, госпиталей или спец-
лабораторий. При необходимости она 
легко трансформируется в бортовой 
грузовик для перевозки личного соста-
ва и амуниции.

— На среднеазиатском направлении 
до последнего времени у нас было сбо-
рище музейных образцов, — рассказал 
«Известиям» военный эксперт Алексей 
Хлопотов. — В основном в парке 201-й 
базы была устаревшая техника, све-
жая поступала в очень небольших ко-
личествах. Бывало, приходилось идти 
на то, чтобы делать самопальные ган-
траки на базе тех же «Уралов». Но вре-
мя идёт, и сейчас мы пришли к тому, что 
техника оказалась совсем изношен-
ной. К примеру, если говорить о танках, 
то там ещё очень широко используются 
Т-72АВ, которых уже почти нет в нашей 
армии в других округах и частях. В свя-
зи с этим решение о поставке новых ма-
шин выглядит понятно и логично.

Алексей Хлопотов отметил, что 
«Торнадо-У» оснащаются ИУС — очень 
продвинутой информационно-управ-
ляющей системой. Она обрабатывает 
всю эксплуатационную информацию 
о том, как и в каких условиях автомо-
биль используется, фиксирует харак-
теристики во время движения. Собран-
ные данные могут в онлайн-режиме 

уходить непосредственно на завод, 
где подвергаются статистической об-
работке, что упрощает техобслужива-
ние машины.

�� НАСЛЕДИЕ «УРАЛА»

Помимо «Торнадо-У», созданного 
на базе «Урала», есть также «Торнадо-К» 
на основе «КамАЗа». Поскольку авто-
мобильный завод в Миассе, произво-
дящий «Уралы», находится на терри-
тории Центрального военного округа, 
выбор поставщика очевиден, отметил 
эксперт. При этом бронеавтомобили 
на базе «Урала» имеют свои преимуще-
ства. Это машины капотной схемы, что 
увеличивает шансы экипажа выжить 
при подрывах.

— Это было проверено ещё на дорогах 
Афганистана, где водители очень не лю-
били «КамАЗы», потому что они сидели 
фактически на колесе и взрыв мины под 
ним означал смерть. Здесь же имеется 
капот, двигатель вынесен вперёд, соот-
ветственно водитель в этой части нахо-
дится в большей безопасности. Плюс 
само по себе переднее расположение 
двигателя при атаке с фронтальной ча-
сти играет роль дополнительной защи-
ты, — пояснил Алексей Хлопотов.

Конечная модификация Урал-63706-
0010 «Торнадо-У» впервые была пред-

ставлена на выставке Russia Arms 
Expo (RAE-2015) в Нижнем Тагиле. Тог-
да были показаны два доработан-
ных образца с шасси большой грузо-
подъёмности — порядка 20 т и полной 
массой автомобиля 40 т. С 2016 года 
«Торнадо-У» производится на Ураль-
ском автомобильном заводе в Челя-
бинской области.

Семейство машин включает в себя 
самосвал, седельный тягач и спецтех-
нику на заказ. Перед запуском серии 
«Торнадо-У» участвовал в экспедиции 
военного ведомства по испытанию 
современной и перспективной авто-
мобильной техники на юге России 
и в горах Северного Кавказа. Возмож-
ности автомобилей действовать в пу-
стыне, сухих и сыпучих песках в усло-
виях высоких температур проверяли 
в Калмыкии и Астраханской области. 
Автомобиль поднимался также в При-
эльбрусье для определения темпера-
турных режимов работы агрегатов 
на высоте до 4 тыс. м. По итогам тести-
рования были внесены необходимые 
изменения в конструкцию грузовика.

В этом году новейшие Урал-63706 
«Торнадо-У» были задействованы 
на авиабазе Хмеймим в торжествен-
ных мероприятиях, посвящённых 
76-летию Победы в Великой Отече-
ственной войне.

Вычесть офицера
На чём погорело руководство ГИБДД Ставрополья

пожаров в Карелии составляет почти 
6 тыс. га. Всего в регионе зафиксирова-
но 39 очагов возгорания. В республи-
ке действует режим повышенной го-
товности, а в Суоярвском и Сегежском 
районах — режим ЧС.

К тушению пожаров в Карелии под-
ключились и волонтёры. Накануне 
добровольцы из команды «Молодёж-
ки ОНФ» работали в посёлке Кудама 
Пряжинского района. В связи с угро-
зой возгорания из населённых пунктов 
эвакуировали 600 человек.

— О том, что требуются доброволь-
цы для борьбы с лесными пожарами, 
мы узнали из местных СМИ. Связались 
с МЧС, оперативно собрали участни-
ков и уже на следующий день выехали 
на помощь, — рассказала «Известиям» 
участница команды Татьяна Либман.

�� ОСОБЫЕ РЕЖИМЫ

Региональные власти в целом сообща-
ют, что ситуация с лесными пожарами 
находится под контролем, а угрозы на-
селённым пунктам нет. Тем не менее 
в 38 населённых пунктах Иркутской 
области наблюдаются задымления. 

В Якутии из-за пожаров даже приоста-
навливали движение паромов по реке 
Лена и авиасообщение. Задымлённость 
наблюдается в 18 районах региона.

Пожароопасный сезон ещё не бли-
зок к завершению. По данным ИСДМ-
Рослесхоз, в 2020 и 2019 годах бо-
лее 16,5 млн га было пройдено огнём, 
а в 2018-м пожар буйствовал на терри-
тории в 15,4 млн га. Антирекорд в этом 
веке пока остаётся за 2012 годом. Тог-
да площадь, пройденная огнём, достиг-
ла 18 млн га.

— Есть вероятность, что и в этом году 
мы достигнем или даже превысим ан-
тирекорды прошлых лет. К сожале-
нию, в последние три года мы видим, 
что масштабные пожары начали проис-
ходить регулярно, их становится боль-
ше. Разумеется, есть и циклы, и слу-
чайности. Но тенденция на увеличение 
площадей, пройденных огнём, опреде-
лённо прослеживается. Так, например, 
в Карелии в нынешнем году она уже по-
ставила антирекорд этого века, — от-
метил Константин Кобяков.

Всего в России особый противопо-
жарный режим введён в 60 регионах, 
а режим ЧС из-за пожаров — в восьми.
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— Это не мудрено исходя из всей си-
туации в Ставрополье. Там регулярно 
задерживают замов губернаторов, — 
сказал эксперт «Известиям». — В марте 
этого года был арестован вице-премьер 
края Александр Золотарев, а спустя две 
недели — заместитель главы правитель-
ства Роман Петрашов. Задержание 
Алексея Сафонова и его подчиненных — 
проявление позитивной тенденции 
последних лет. Мы видим, что борьба 
с коррупционерами ведётся по-другому, 
выявляются целые преступные груп-
пы, а не отдельные лица. Но возникает 
вопрос: почему они действовали четы-
ре года? В указах президента по борь-

бе с коррупцией чётко говорится, что 
реакция должна быть моментальной. 
На мой взгляд, их долгую деятельность 
допустили контрольные органы: спец-
службы и служба собственной безопас-
ности. Чем они занимались столько вре-
мени, собирали доказательную базу?

По мнению собеседника «Известий», 
у Алексея Сафонова наверняка есть вы-
сокий покровитель.

— В ГИБДД Алексей Сафонов пришёл 
не бедным человеком, — уточнил Ки-
рилл Кабанов. — Есть информация, что 
он вёл себя в том же духе и на предыду-
щих местах службы. Видимо, чьё-то по-
кровительство позволяло ему столь-

ко лет заниматься коррупцией. Нужно 
увольнять покровителей, какого уров-
ня они бы ни были.

По его мнению, Сафонову вполне 
могут инкриминировать ст. 210 УК (ор-
ганизация преступного сообщества), 
предусматривающую суровое нака-
зание.

— Конечно, пожизненно его не поса-
дят, но 15 лет он может реально полу-
чить, — предположил Кабанов.

По словам председателя антикор-
рупционного комитета, в любом реги-
оне начальник ГИБДД — уважаемый 
человек, но коррумпированный началь-
ник такого ведомства вдвойне опасен. 

В его власти избавить от ответственно-
сти высокопоставленных виновников 
ДТП и прикрывать иные преступления, 
игнорируя и закон, и требования обще-
ства, пояснил эксперт.

Вечером того же дня стало известно 
ещё об одной громкой посадке: сотруд-
ники Следкома по Воронежской облас-
ти задержали бывшего замначальника 
областного управления ГИБДД Игоря 
Качкина. Ранее прокуратура насчитала 
у него 22 объекта недвижимости стои-
мостью 50 млн рублей, сказано на сайте 
регионального СК. Воронежский фигу-
рант уверял, что всё это на самом деле 
принадлежит его родителям.
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Культура

Спорт
Северная таблица 
Смогут ли клубы РПЛ прервать гегемонию «Зенита»

Алексей Фомин

М атчем «Ростов» — «Динамо» 23 июля 
стартует розыгрыш чемпионата 

России по футболу среди команд Рос-
сийской премьер-лиги (РПЛ). Вновь 
фаворитом считается петербургский 
«Зенит», выигравший золото трёх пре-
дыдущих сезонов. Но не исключено, что 
в этот раз питерцам кто-то бросит вызов. 
Традиционно высокие ожидания от мо-
сковского «Спартака», ставшего вторым 
в прошлом сезоне. Бронзовый призёр 
и обладатель Кубка России москов-
ский «Локомотив» провёл межсезонье 
на фоне потерь нескольких ключевых 
футболистов, а также очередных пере-
становок в оперативном руководстве. 
Казанский «Рубин», напротив, намерен 
закрепить успех — так же, как и «Сочи», 
который, правда, тоже понёс немалые 
потери в составе.

Петербургский клуб становился 
безоговорочно лучшим на протяже-
нии трёх последних сезонов, досроч-
но обеспечивая себе золото РПЛ. Ко-
манду и её главного тренера Сергея 
Семака часто критикуют за не самый 
красивый футбол, а также за неудачи 
в еврокубках. Но внутри страны никто 
не может составить конкуренцию «Зе-
ниту». После третьего подряд чемпи-
онства сине-бело-голубые сохранили 
почти весь состав.

Ощутимой потерей выглядит толь-
ко уход вратаря Андрея Лунёва — ос-
новного голкипера питерцев в первые 
два чемпионских сезона при Сема-
ке и во второй половине третьего. По-
сле четырёх с половиной лет в Север-
ной столице он в качестве свободного 
агента подписал контракт с немецким 
«Байером».

Из опытных стражей ворот в «Зени-
те» — основной конкурент Лунёва Ми-
хаил Кержаков, отыгравший в качестве 
первого номера бо`льшую часть про-
шлого сезона. На подмене у него лишь 
18-летний Даниил Одоевский.

В остальном «Зенит» надёжно уком-
плектован, что и доказал в минувшую 
субботу в матче Суперкубка России, без 
особых проблем одолев московский 

«Локомотив» (3:0). Питерцы обошлись 
даже без своего капитана и ключево-
го нападающего последних лет Артёма 
Дзюбы, начавшего встречу в Калинин-
граде в запасе и вышедшего на замену 
уже при 2:0.

Начало сезона пропустит форвард 
Малком, который сразу после Супер-
кубка отправился в Токио, где сыграет 
со сборной Бразилии на Олимпийских 
играх. Он вернётся в Питер не раньше 
середины августа, но в прошлые два се-
зона в связи с травматичностью игро-
ка команда спокойно добивалась побед 
и без него, поэтому сейчас эта потеря 
вряд ли сильно скажется на перспек-
тивах клуба.

Полузащитник «Зенита» Алек-
сандр Ерохин выразил надежду на то, 
что в минувшее межсезонье команда 
подготовилась лучше, чем в преды-
дущие годы, поэтому сумеет не толь-
ко завоевать четвёртое золото подряд, 
но и лучше выступить в Лиге чемпио-
нов, где в прошлые два сезона она зани-
мала последнее место в группе.

— Мы стараемся в любых обстоя-
тельствах качественно готовиться 
к сезону, особенно когда изменить си-
туацию не можем — ведь прошлогод-
нее межсезонье с отсутствием вре-
мени на подготовку было необычным 

из-за пандемии, — напомнил «Извести-
ям» Ерохин. — Да, всегда хочется иметь 
возможность как следует потрениро-
ваться перед сезоном, заложить фун-
дамент. Особенно, когда предстоят 
сложные матчи и в чемпионате Рос-
сии, и в Лиге чемпионов. Но, с другой 
стороны, участвовать в официальных 
играх интереснее, чем тренироваться. 
Судя по всему, нам пока удаётся при 
разных обстоятельствах делать своё 
дело, раз мы выиграли три чемпионата 
подряд. Хотя в первый раз многие ре-
бята, включая меня, проходили предсе-
зонку после чемпионата мира, где было 
отдано много сил и эмоций. Во второй 
раз были полноценные сборы, а в тре-
тий из-за пандемии почти сразу нача-
ли сезон, едва успев закончить преды-
дущий. Надеюсь, сейчас мы сработали 
ещё лучше и помимо стремления к по-
беде в чемпионате с лучшей стороны 
покажем себя и в Лиге чемпионов.

«В ближайшие два года выйдем  
на чемпионские бои»
Тренер Мурата Гассиева Виталий Сланов — о главных соперниках  
в супертяжёлом весе и поединке с Михаэлем Валлишем

Ислам Бабаджанов

М урат Гассиев 22 июля в Москве про-
ведёт второй бой в супертяжёлом 

весе. Соперник — немец Михаэль Вал-
лиш, на кону титул чемпиона WBA Asia. 
Поединок пройдёт на волейбольной 
арене «Динамо». Бой в прямом эфире по-
кажет телеканал РЕН ТВ, начало транс-
ляции — 23.00 (мск). Россиянин провёл 
подготовку к бою с Валлишем в Север-
ной Осетии и в Ставропольском крае под 
руководством своего постоянного тре-
нера — Виталия Сланова. В зал Сланова 
«Ариана» он пришёл в 15 лет. 

Прошло 9 месяцев с момента прошлого 
боя Мурата. Вас устраивает такой гра-
фик подопечного?

Хотелось бы выступать почаще, по-
тому что был большой пропуск, а его 
предыдущее выступление боем назвать 
нельзя. Так что Мурат три года не бок-
сировал. Ровно три года.

В чём Мурат прибавил за это время?
Идёт восстановление после тяже-

лейших травм. Мы сделали определён-
ную работу, а после этого боя скоррек-
тируем, посмотрим, как всё пройдёт, 
и будем двигаться дальше. Мы дви-
жемся к тому уровню, на котором были 
[в первом тяжёлом весе], но уже в су-
пертяжёлом весе. В 27 лет некоторые 
тяжеловесы только начинают свой 
путь, а Мурат уже на хороших позици-
ях. Будем надеяться, что в ближайшие 
два года выйдем на чемпионские бои.

Можно ли сказать, что пиковый Гасси-
ев будет готов разнести Тайсона Фью-
ри или Деонтея Уайлдера?

Давайте пока пройдём вот этого про-
тивника, а дальше будет видно. Сра-
зу на них выходить будет нецелесоо-
бразно. Надо пройти определённый 
путь, провести два-три боя, а там уже 
ринг всё покажет. Я думаю, что у Мурата 

есть потенциал, чтобы выйти и успеш-
но с ними боксировать.

Вы сами больше всего какой бой ждёте? 
Какого соперника?

Деонтей Уайлдер, Энтони Джошуа, 
Тайсон Фьюри — с любым из них в пер-
спективе.

Как относится Мурат к тому, когда у него 
постоянно спрашивают об Усике? Испы-
тывает злость, грусть или что-то другое?

Нет. Он к нему очень хорошо отно-
сится. Это спорт. Мурат очень позитив-
ный парень. Усик — хороший противник, 
очень доброжелательный. Он и тогда 
к Усику хорошо относился, да и сейчас 
хорошо относится. Он даже не заостря-
ет внимания на этом. Был бой, а Усик — 
выдающийся боксёр. В тот день Усик 
был явно лучше. В силу объективных 
причин Мурат не смог показать свой 
лучший бокс. Я, Мурат и вся команда 
хорошо относимся к Александру Уси-
ку. Болеем за него и будем болеть, пока 
он не встретится с Гассиевым. В бою 
с Джошуа мы будем болеть конечно же 
за Усика.

По какому сценарию пройдёт второй по-
единок Гассиева с Усиком?

Никаких сценариев. Всё покажет ринг.

Как вы оцениваете шансы Усика на по-
беду над Джошуа в процентном соот-
ношении?

Думаю, что 50 на 50. Если Джошуа 
не сможет победить до пятого или 
шестого раунда, то, думаю, в силу 
более высокого класса, быстрых ног 
и выносливости Усик сможет выи-
грать в последних раундах.

Будете удивлены, если бой с Миха-
элем Валлишем продлится больше 
трёх раундов?

Это бокс и это тяжёлый вес. Если 
на это рассчитывать, то всё может 
плачевно закончиться. Надо рассчи-
тывать на все раунды, а там уже всё 
будет зависеть от ситуации на ринге.

Чем соперник может удивить Мура-
та?

Не знаю. Мы видели его бои, хоро-
шо изучили Валлиша. Чем удивит? 
Посмотрим. Ринг всё покажет.

В послужном списке Валлиша 
22 победы (15 КО) и четыре пора-
жения. Причём из семи последних 
боев он проиграл четыре. Самый из-
вестный соперник в карьере Михаэ-
ля — Кристиан Хаммер из Румынии, 
которого в декабре 2017-го по оч-
кам победил Александр Поветкин. 
С Валлишем он встретился ровно 
через год после боя с русским бок-
сёром и нокаутировал. В общем по-
служной список у немца не выглядит 
впечатляюще, но и джорнименом его 
тоже не назовёшь — 22–4 в целом не-
плохая статистика.

Светлана Наборщикова

Борис Эйфман называет сегодняш-
ний период своей жизни «болдин-

ской осенью» и считает, что творцу на-
грады и звания ничего не прибавляют 
и ничего у него не убавляют, а для ру-
ководителя они важны — это оцен-
ка успешности работы всей труппы. 
Об этом худрук Санкт-Петербургского 
театра балета рассказал «Известиям» 
накануне своего 75-летия, которое 
он отметит 22 июля.

Как будете праздновать славную дату?
Я все свои юбилеи стараюсь прово-

дить не за столом, а в балетном зале 
или на сцене. И в этот раз тоже пла-
нирую творчески отметить то, что 
я, слава Богу, в 75 лет очень активно 
работаю. Более того: именно сегод-
няшний период моей жизни можно на-
звать «болдинской осенью». В апреле 
наш театр выпустил премьеру «Стра-
сти по Мольеру, или Маска Дон Жуа-
на». Сейчас я завершаю работу над по-
становкой «Чайка. Балетная история». 
Спектакли на такие темы уже были 
в нашем репертуаре. Но эти балеты — 
совершенно новые, с полностью ори-
гинальной хореографией, драматур-
гией и сценографией.

Премьеру «Чайки» — очень близ-
кого мне по проблематике спекта-
кля о балетной труппе, танцовщиках, 
хореографах — я рассчитывал приу-
рочить к юбилею. К сожалению, наш 
театр несвободен в выборе мест и вре-
мени для показов. Мы обязательно 
выпустим новую хореографическую 
трактовку «Чайки» в следующем се-
зоне.

Что входит в намеченную юбилейную 
программу?

В Александринском театре уже 
прошла серия спектаклей в честь мо-
его 75-летия. Мы показали наши луч-
шие балеты последних лет: это «Стра-
сти по Мольеру, или Маска Дон Жуана», 
«Анна Каренина», «Эффект Пигмалио-
на», «Роден, её вечный идол».

22 июля состоится гала-концерт. 
Туда войдут фрагменты из избран-
ных постановок театра и выступление 
воспитанников моей Академии тан-
ца с эпизодами из балета «Мусагет».

Далее труппа отправится в Мо-
скву, на Историческую сцену Большо-
го театра. Я очень благодарен за это 

Большому и фестивалю «Черешне-
вый лес». 27, 28 и 29 июля мы предста-
вим в столице «Страсти по Мольеру», 
а 30 и 31 июля — «Анну Каренину». За-
вершатся гастроли 1 августа гала-
концертом, где мы покажем всю ам-
плитуду пластических, технических 
и артистических возможностей труп-
пы.

Как продвигается строительство Двор-
ца танца, в котором будет выступать 
ваш театр?

Очень надеюсь, что к 2023 году 
он наконец будет построен, его нам 
обещают уже 25 лет. Тогда начнётся 
совершенно новая жизнь. Она связа-
на не только с тем, что труппа полу-
чит собственную площадку. У меня 
появится шанс реализовать давние 
планы по созданию театра-студии 
молодых хореографов. Они смогут 
работать на постоянной основе под 
оком мастеров, мэтров мировой хо-
реографии. Для начинающих творцов 
это бесценная возможность увлечься 
непростой профессией, почувство-
вать радость от неё, реализовать свой 

талант, если он есть, и, главное, попы-
таться найти собственный стиль и на-
правление в искусстве танца.

Я также планирую создать Eifman 
Ballet 2 — авангардный театр, кото-
рый займётся поисками новых форм. 
Это будет, если так можно выразить-
ся, первая профессиональная труппа 
современного балета в России. Её ос-
нову составят ученики моей акаде-
мии, получившие полноценное хоре-
ографическое образование в области 
не только классического, но и совре-
менного танца. Вероятнее всего, впо-
следствии мы расширим нашу труппу, 
и в стенах дворца будут представле-
ны три века русского балета: новые 
версии классических спектаклей XIX 
столетия, отечественное хореографи-
ческое искусство XX и балет XXI века.

Не ко т о р ы е п о л а г а ю т :  Э йф -
ман строит Дворец танца для себя. 
В том-то и принципиальное отличие, 
что я создаю его не для себя, а для мо-
его любимого искусства. Хочу пре-
вратить дворец в подлинный меж-
дународный центр балета, на сцене 
которого смогут показывать свои по-

становки лучшие труппы мира и бу-
дут представлены спектакли всех эпох 
и стилей.

Первый артистический выпуск вашей 
академии уже состоялся. Насколько 
удалось реализовать то, что вы заду-
мывали восемь лет назад?

— Результат — позитивный. Но ведь 
московской и петербургской шко-
лам больше 200 лет, а нашей — только 
восемь. Более того, Академией тан-
ца выбрано инновационное образо-
вательное направление — подготов-
ка универсальных балетных артистов. 
Мы не просто копируем старших кол-
лег, но апробируем совершенно новую 
программу.

Главное, в чём я убедился: наш путь 
развития — правильный, актуальный, 
своевременный. Сейчас выпускники 
академии приходят в мой театр, уча-
ствуют в спектаклях. Мы видим, как 
одинаково хорошо они воспринимают 
и классику, и современную хореогра-
фию. Академия готовит артистов, ко-
торые могут органично войти в репер-
туар любого мирового театра. 

Вы хореограф-просветитель. В настоя-
щее время вы завершаете монтаж филь-
ма-балета «Ночь нежна». Какие ещё ба-
леты можно будет увидеть на экране?

Создание киноверсий спектаклей 
требует много времени и сил. Но, к со-
жалению, никто, кроме хореографа, 
не знает, как нужно снимать и монтиро-
вать балеты, чтобы сохранить органику 
движения. Это сложный, трудоёмкий 
процесс, и каждый раз я иду на съём-
ку очередного фильма как на Голгофу. 
В то же время я понимаю, насколько та-
кая практика важна как для сохране-
ния спектаклей, так и для их популя-
ризации — особенно в регионах России, 
пока не приобщённых к высокому ба-
летному искусству.

Я убеждён, что за фильмами-бале-
тами (и за картинами на танцевальную 
тематику) — большое будущее. Благо-
даря обстоятельствам я освоил новую 
для себя профессию кинорежиссёра 
и очень ею увлечён. 

Очень интенсивная у вас деятельность.
Мне она нравится, и, главное, чему 

я удивляюсь: чем я старше, тем изо-

бретательнее, техничнее, насыщен-
нее становится моя хореография. 
Мне кажется, я нашёл новые формы 
для выражения внутренней эмоцио-
нальной жизни человека. И не могу 
остановиться в этом поиске. Сколько 
Бог даст мне лет этой творческой ак-
тивности, столько я и буду по макси-
муму работать.

Вам присвоено звание почётного граж-
данина Санкт-Петербурга. Президент 
наградил вас орденом «За заслуги пе-
ред Отечеством» I степени. Поздравля-
ем! Как вы считаете, регалии адекватно 
отражают ваши заслуги в области ис-
кусства или художнику вообще не нуж-
ны награды, кроме собственной вы-
сокой самооценки и любви зрителя?

Сложный вопрос. Я не только ху-
дожник, но ещё и руководитель теа-
тра. А это другая форма деятельности. 
Конечно, творцу как таковому награ-
ды и звания ничего не прибавляют 
и ничего у него не убавляют, только 
Бог даёт ему вдохновение и силы для 
реализации дара. А вот руководитель 
театра отвечает за деятельность свое-
го учреждения, за успех, востребован-
ность, а также за поддержку государ-
ства и спонсоров. И мы счастливы, что 
получаем такую поддержку и оправ-
дываем доверие.

Для руководителя награды и рега-
лии важны — это оценка успешности 
работы всего театра, не только твор-
ческого лидера. Что такое хореограф 
без труппы? Ничто. Я не могу суще-
ствовать без театра, и он тоже нужда-
ется во мне. Получается профессио-
нальный и творческий симбиоз.

Московский мэр объявил обязатель-
ную вакцинацию для 60% персональ-
ного состава музеев, театров. Одобря-
ете?

Возможно, мы в нашем театре пой-
дём на рекорд и добьёмся стопро-
центной вакцинации. Без прививки 
артисты не смогут выезжать за гра-
ницу, а уже осенью, надеюсь, начнёт-
ся гастрольная деятельность. Если 
мы не будем защищены от вируса, нас 
просто не пустят за рубеж. Такой сце-
нарий станет тяжёлым ударом, пото-
му что труппа пока не имеет собствен-
ного театрального дома. Мы сочиняем 
спектакли в балетном зале, а показы-
вать их можем только в ходе гастролей 
и на арендуемых площадках.
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